
Областная газета  www.kuzbass85.ru

181 (26357) Четверг, 3 декабря 2015Издается с 7 января 1922 г.

Кто и как празднику рад?
  Изображения героев российских мультфильмов появятся на кемеровской площади Советов. Вчера там началась установка лайт-боксов. И уже в ближайшее время 
смонтируют световую композицию «Открой мир знаний». Фото Сергея Гавриленко.

Город 
особой породы
О том, что даст Осинникам 
собственный бренд, рассказывает 
Василий Дубейковский

Игры–подмены или 
модное увлечение?
Что такое реалити-квест 
и кому это нужно - разбирался 
наш корреспондент 10

14

7

От суррогатов 
может спасти 
ужесточение 
законов

Заслон для 
«палёнки»

Задачу до 25 ноября украсить 
свои объекты и территорию 
к Новому году в Кузбассе на 
100% выполнили лишь бюд-
жетные и социальные учреж-
дения. Детские сады, на-
пример, уже давно в полной 
«предпраздничной готовно-
сти». А вот бизнес и предпри-
ниматели не торопятся. Хотя 
дело здесь вовсе не только в 
финансовых возможностях.

Таковых, чего уж скрывать, у коммерсан-
тов гораздо больше, даже в нынешнее не-
простое время. Уж с теми же детсадами не 
сравнить. Было бы желание доставить ра-
дость окружающим, подарить праздничное 
настроение кузбассовцам и гостям региона. 
Ребятишкам в первую очередь.

Столица не засветилась
Оценить «украшательную» подготовку 

города Кемерово отправились вчера корре-
спонденты «Кузбасса». Как показал утрен-
ний объезд, местами областной центр дей-
ствительно украшен, но где-то приближение 
праздника не чувствуется вовсе…

Проспект Октябрьский еще совсем не в 
нарядном убранстве. Малютки-елочки на 
крышах остановочных павильонов едва за-
метны. Магазинчики местами опутаны тон-
кими гирляндами, которые, впрочем, могут 
гореть и в любое другое время года. Рас-
тяжка безадресно поздравляет кого-то с 
Новым годом на перекрестке с проспектом 
Московским.

Зато пивные точки совмещают новогод-
нее оформление с пользой себе: на банне-
рах скидками покупателей заманивают 
снежинки и снеговик в черно-белом испол-
нении.

Окончание на 2-й стр.
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панорама новостей

  Замгубернатора Дмитрий Исламов принял участие во вручении 
спортинвентаря в областном центре. Фото Федора Баранова.

// С Днем юриста

Правосудие - основание
всех общественных добродетелей

Изречение, вынесенное в заголовок настоящей статьи, 
принадлежит французскому философу и просветителю XVIII в. 
Полю Гольбаху.

К слову сказать, видными 
мыслителями неизменно отме-
чалась особая роль суда в ут-
верждении начал законности и 
справедливости в жизни обще-
ства. Еще Марк Туллий Цицерон, 
древнеримский политический 
деятель, оратор и философ, жив-
ший в I веке до н.э., утверждал: 
«Закон есть немой судья; судья 
есть говорящий закон».

День юриста в России доста-
точно молодой праздник – он был 
установлен Указом Президента 
России в 2008 году и приурочен к 
принятию государственных зако-
нов и судебных уставов, положив-
ших начало реформе судебной 
и правоохранительной систем в 
Российской империи в 1864 году.

Мировой опыт развития пра-
вовой государственности пока-
зывает, что суд тем более вос-
требован в обществе, чем выше 
уровень правовой культуры 
граждан. Cовременное судопро-
изводство - цивилизованный 
способ разрешения коллизий и 
споров между физическими и 
юридическими лицами. Колли-
зий и поводов для обращения за 
помощью суда становится боль-
ше, что можно рассматривать 
как одну из закономерностей 
развития правового государства.

О востребованности судов в 
Кузбассе говорят цифры. Судо-
устройство в Кемеровской обла-
сти включает суды общей юрис-
дикции (Кемеровский областной 

суд, 42 федеральных районных 
и городских суда, 147 судебных 
участков мировой юстиции) и Ар-
битражный суд Кемеровской об-
ласти. Замечу, что Кемеровский 
областной суд занимает особое 
место. Во-первых, в соответствии 
с Федеральным конституцион-
ным законом «О судах общей 
юрисдикции» областной суд рас-
сматривает дела в качестве суда 
первой, апелляционной, кассаци-
онной инстанций, по новым или 
вновь открывшимся обстоятель-
ствам. Так, в 2014 г. им в общей 
сложности рассмотрено свыше 23 
тыс. дел. Во-вторых, областной 
суд возглавляет систему судов об-
щей юрисдикции области и обе-
спечивает единообразное испол-
нение ими требований законов 
при отправлении правосудия.

Окончание на 6-й стр.

//  особое внимание

Воля к достойной жизни

Уважаемые кузбассовцы!
3 декабря мы отмечаем Международный день инвалидов.
Этот день напоминает людям о том, что общество обязано за-

ботиться о тех, кто нуждается в содействии и поддержке. Это 
также дань мужеству тех, кто вынужден жить в нелегких обсто-
ятельствах, для кого жизнь – это каждодневная борьба. Многие 
кузбассовцы вопреки тяжелым недугам вносят достойный вклад в 
развитие нашего края, занимаются социально значимой деятель-
ностью, реализуют свой творческий потенциал, защищают спор-
тивную честь России, ведут активный образ жизни. У нас в Кузбас-
се проживают более 242 тысяч инвалидов, поэтому социальной 
защите наших земляков с ограниченными возможностями здоро-
вья мы уделяем особое внимание.

Кроме федеральных льгот, действуют областные меры поддерж-
ки. Бесплатно помогаем малообеспеченным и одиноким инвали-
дам углем, поддерживаем остро нуждающихся материально. Почти 
5 тысяч земляков обеспечили овощными наборами. В этом году мы 
бесплатно раздали 2,5 тыс. средств реабилитации - слуховые аппа-
раты, удобные, надежные костыли, специальные трости. Также бес-
платно вручили нуждающимся 1 тысячу сотовых телефонов с кноп-
кой экстренного вызова скорой медицинской помощи.

Кузбасс – один из немногих регионов, где организована непре-
рывная цепочка реабилитации больных и инвалидов. В Новокуз-
нецке расположен один из крупнейших в России федеральных на-
учно-практических центров медико-социальной экспертизы и 
реабилитации инвалидов, протезно-ортопедическое предприятие 
и гуманитарный колледж. Ежегодно около 25 тысяч наших земля-
ков имеют возможность полностью адаптироваться к жизни.

Системная работа в рамках областной программы «Доступная 
среда» постепенно делает наши города и поселки все более откры-
тыми для всех жителей области, без разграничения по здоровью. 
Продолжаем адаптировать больницы, вокзалы и администра-
тивные здания для инвалидов, реконструируем спортивные соо-
ружения для организации массовых и индивидуальных занятий 
спортом. Недавно открыли новый спортивный комплекс в Кеме-
ровском районе, бассейн в городе Кемерово, где люди с ограничен-
ными возможностями здоровья смогут заниматься физкультурой. 
Продолжаем закупать низкопольные автобусы на маршруты, наи-
более востребованные инвалидами. Всего в Кузбассе их 229.

В социальной защите работает служба «социальное такси». Так, 
за 10 месяцев в 27 территориях 40 автомобилей перевезли более 8 
тыс. человек, в том числе – 1,5 тыс. инвалидов-колясочников. В от-
даленные села по мере необходимости отправляются специально 
оборудованные «офисы на колесах» (27 автомобилей в 14 районах 
и 7 городах), которые работают по принципу «одного окна», прак-
тически «с доставкой на дом». 25 тысяч человек в этом году полу-
чили такие услуги.

В Кемерове, Новокузнецке, Прокопьевске, Ленинске-Кузнец-
ком, Юрге и Междуреченске открыли пункты диспетчерской 
службы для инвалидов по слуху. В них переводчик русского же-
стового языка через интернет дает консультации обратившимся за 
помощью – вызовет скорую медицинскую помощь, МЧС, аварий-
ную службу ЖКХ, закажет билеты, запишет к врачу. В 65 спортив-
ных клубах и школах занимаются свыше 2000 инвалидов, в том 
числе около 500 детей.

135 школ области стали удобными для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 281 ученик обучается дистанционно, 
через интернет, которым пользуется бесплатно. Обустроили 128 
спортивно-игровых детских площадок для полноценного и безо-
пасного отдыха ребятишек в 10 городах и 8 районах области.

Ведем большую работу по созданию зон отдыха. Два пляжа 
в Белове и Прокопьевске специально оборудованы для детей и 
взрослых с ограниченными возможностями здоровья. Обустро-
или места для рыбалки для таких людей. Продолжаем отправ-
лять инвалидов на санаторно-курортное лечение в Республику 
Крым, где есть все условия не только для лечения, но и полноцен-
ного отдыха. Много внимания уделяем трудоустройству инвали-
дов. Только в нынешнем году получили работу 939 человек. Мы 
гордимся достижениями кузбассовцев – спортсменов, музыкан-
тов, художников, певцов, ученых.

В этом году наш спортсмен Андрей Свистунов стал серебряным 
призером Всемирных игр в Корее, Хеда Бериева и Денис Карасев об-
новили рекорды Европы, легкоатлеты Максим Маслов и Екатерина 
Копанева выиграли первенство Европы, трижды чемпионкой Евро-
пы стала Ксения Головина, ей же принадлежит и новый рекорд. Эти 
победы еще и еще раз доказывают, что можно и нужно многого до-
биваться в жизни, несмотря ни на какие обстоятельства!

Дорогие друзья! Сила духа и воля к жизни не зависят ни от 
уровня достатка, ни от  возраста, ни от состояния здоровья. Каж-
дый день вы доказываете это и самим себе, и окружающим.

Примите искренние пожелания здоровья, благополучия и удачи!
С уважением,

губернатор Кемеровской области
А.Г. Тулеев;

председатель Совета народных депутатов Кемеровской области
Е.В. Косяненко;

главный федеральный инспектор по Кемеровской области 
И.В. Колесников.

//  официально

Послание государственной важности

Аман Тулеев вылетел в Москву на выступление президента РФ 
Владимира Путина с посланием Федеральному Собранию.

Сегодня, 3 декабря, в Кремль 
для заслушивания приглашены 
депутаты двух палат Федераль-
ного Собрания, члены прави-
тельства РФ, Госсовета, главы 
основных конфессий, руково-
дители субъектов Федерации, 
некоторых государственных 
структур и ряда средств массо-
вой информации.

Владимир Путин озвучит 

предложения в области борьбы с 
международным терроризмом, а 
также инициативы по стимули-
рованию экономического роста, 
защиты прав и свобод граждан, 
соцзащиты россиян, которые до-
полнят повестку работы Госдумы.

Напомним, губернатор Аман 
Тулеев включен президентом 
РФ Владимиром Путиным в со-
став консультативной комиссии 

Госсовета как один из самых эф-
фективных губернаторов. В эту 
структуру входят 19 консультан-
тов. Комиссия Госсовета при-
звана помогать президенту в 
определении наиболее важных 
проблем социально-экономиче-
ского развития страны. Персо-
нальный состав комиссии опре-
деляется главой государства 
ежегодно из числа руководите-
лей субъектов России, которые 
работают наиболее эффективно.

Пресс-служба АКО.

//  поддержка

Старшему поколению – больше здоровья

Две тысячи кузбассовцев 
получили палки для сканди-
навской ходьбы по областной 
программе, инициированной 
Аманом Тулеевым.

Их вручали вчера в Кемерове 
и Новокузнецке. В торжествен-
ных мероприятиях приняли 
участие заместители губер-
натора Екатерина Кутылкина, 
Дмитрий Исламов и начальник 
департамента молодежной по-
литики и спорта Кемеровской 
области Антон Пятовский.

Среди получивших бесплат-
ный спортинвентарь заслужен-
ные работники соцсферы, ве-
тераны педагогического труда, 
спорта, активисты физкультур-
ного движения.

Как отметил Дмитрий Ис-
ламов, занятия скандинавской 
ходьбой становятся все более 
популярными в Кузбассе, осо-
бенно у старшего поколения. 
Она благотворно влияет на весь 

организм, и ею может занимать-
ся каждый, независимо от фи-
зической подготовки и возраста.

В Кемерове, Анжеро-Суджен-
ске, Ленинске-Кузнецком, Юрге 
организованы пункты проката, 

проводятся мастер-классы. Все-
го за этот год кузбассовцы бес-
платно получили более 7 тыс. 
пар палок для занятий сканди-
навской ходьбой.

Пресс-служба АКО.
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  Фото Федора Баранова.

// погода
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//  пособия

Поддержка для энтузиастов

165 молодых специалистов, выбравших работу в сельской мест-
ности, получили «подъемные».

Вчера замгубернатора Елена 
Пахомова вручила единовремен-
ное социальное пособие молодым 
специалистам, которые окончили 
вузы и средние профессиональ-
ные учебные заведения в 2015 
году, устроились на работу в уч-
реждения образования, культу-
ры и здравоохранения в сельской 
местности.

Из числа получивших матпо-
мощь 58 – педагоги, 14 – предста-
вители учреждений культуры и 
искусств, 93 – медработники. По 
30 тыс. рублей получили 78 вы-
пускников вузов, по 20 тыс. рублей 

– 87 выпускников профессиональ-
ных образовательных организа-
ций.

«Во все времена учителя, вра-
чи, работники культуры особо по-
читались на селе. Ведь их профес-

сиональное призвание – помощь 
людям, спасение жизни и души. И 
едут работать на село всегда насто-
ящие энтузиасты, самоотвержен-
ные и трудолюбивые люди», — от-
метила Елена Пахомова.

Замгубернатора подчеркнула, 
что в Кузбассе действует система 
поддержки таких людей. Одна из 
мер – возможность получить бес-
процентную жилищную ссуду на 
20 лет, которая будет погашена 
государством по истечении семи 
лет работы в сельской местности 
и при решении остаться жить там 
постоянно.

Получение единовременного 
пособия введено в Кузбассе в 2006 
году по инициативе губернатора 
Амана Тулеева. В 2014-м его полу-
чили 150 молодых специалистов.

Пресс-служба АКО.

//  финмониторинг

Задолжал перед школами

Кемеровское ООО «Инвестресурс» накопило 9 млн 128 тыс. ру-
блей задолженности перед областным бюджетом.

Как сообщает региональный 
штаб по финмониторингу, фир-
мой руководит Сергей Шлыков 
(глава Кемерова Валерий Ерма-
ков, замглавы по экономическим 
вопросам Максим Нестеров).

«Инвестресурс» занимается 
сдачей внаем собственного не-
жилого недвижимого имуще-
ства. Если предприятие погасит 
долг перед бюджетом, в Кемеро-
ве можно будет заменить окна в 

одной-двух школах, чтобы обе-
спечить комфортные условия 
ученикам и учителям.

В штабе напомнили, что на-
логи являются одной из основ-
ных статей поступления средств 
в бюджет и затем перераспреде-
ляются на выплаты населению, 
финансирование образования, 
медицины, культуры, ЖКХ. То 
есть эти средства идут на улуч-
шение качества жизни людей.

//  губернаторский прием

С благодарностью 
за мужество и силу духа

Более 370 семей кузбассовцев с ограниченными возможностями 
здоровья получили жилье за 2010—2015 годы.

Об этом замгубернатора Ва-
лерий Цой сообщил на губерна-
торском приеме в честь Между-
народного дня инвалидов. По 
инициативе губернатора Амана 
Тулеева в Кузбассе 18 лет подряд 
реализуется продуманная систе-
ма соцзащиты населения, одна из 
лучших в России. Особое внима-
ние уделяется реабилитации, от-
дыху и санаторному лечению, ре-
шению жилищного вопроса. На 
приеме три семьи получили серти-
фикаты на благоустроенное жилье, 
еще семь сертификатов вручены 
в Кемерове, Анжеро-Судженске и 
Мариинском районе.

В 2016 году, несмотря на серьез-

ную экономическую ситуацию, в 
Кузбассе все льготы будут сохра-
нены и даже добавятся новые. Ин-
валиды первой и второй групп, а 
также семьи с детьми-инвалида-
ми будут платить взносы на капре-
монт на 50% меньше положенной 
суммы. Кроме того, на реабилита-
цию детей с ограниченными воз-
можностями здоровья можно 
будет потратить средства матка-
питала.

Замгубернатора поблагодарил 
участников приема, которые стой-
костью, мужеством, силой духа 
не только изменили собственную 
жизнь, но и постоянно меняют 
мир вокруг себя.

//  память: Сегодня - День неизвестного солдата

Солдат-учитель

2 декабря новокузнечанин 
Станислав Лидванский на 
посту №1 у Вечного огня в 
Кемерове передал юнармей-
цам посмертный медальон 
своего дяди – участника Ста-
линградской битвы Георгия 
Вохмянина.

К началу войны Георгий Ва-
сильевич работал завучем в ке-
меровской школе №24, отсю-
да и был призван на фронт. Он 
считался без вести пропавшим 
до весны этого года, когда Ста-
нислав Лидванский узнал от 
поискового отряда о том, что 
останки его дяди найдены при 
раскопках и будут перезахоро-
нены в Волгограде. Кузбассо-
вец посетил воинскую могилу 

– поддержку в этом ему оказала 
администрация области.

Вернувшись, Лидванский 
решил передать посмертный 

медальон и капсулу со сталин-
градской землёй в музей поста 
№1 – именно в руки учеников 
школы №24, которые заступи-
ли на дежурство в декабре.

Как рассказала замдиректо-
ра школы по воспитательной 

работе Галина Кастюк, образо-
вательное учреждение воспи-
тало уже пять поколений юнар-
мейцев. В разное время два из 
них участвовали в работе об-
ластного поискового отряда.

Ольга Смирнова.

Ложкой раскопали

Сегодня на закрытии областного этапа всероссийской акции 
«Вахта Памяти–2015» в Мысках семье Сырых будет вручена 
солдатская ложка погибшего отца, деда, прадеда, а также 
фотографии с места его предполагаемой гибели.

Родственников погибше-
го воина нашим поисковикам 
удалось найти буквально не-
делю назад. А перед этим, в 
августе, в Бельском районе 
Тверской области была най-
дена солдатская ложка с вы-
битой на ручке фамилией 
«СЫРЫХ». Раскопали ее сле-
допыты новгородского от-
ряда «Курган», работавшие в 
том месте одновременно с от-
рядом «Земляк» из Кемеров-
ской области. И когда стало 
известно, что находка при-
надлежала нашему земляку, 

поисками занялись кузбас-
совцы.

Владельцем ложки оказался 
красноармеец Александр Ива-
нович Сырых 1907 г. рождения, 
призванный в июле 1941 года 
Киселевским РВК. Онн чис-
лился пропавшим без вести…

О родне Александра Ивано-
вича школьники узнали мно-
гое, но никого из семьи Сы-
рых обнаружить не удавалось, 
а значит, некому было и пе-
редать находку. И тут не ина-
че как вмешалась судьба. Или, 
как говорит председатель Ке-

меровского регионального 
отделения ООД «Поисковое 
движение России» Юрий Ба-
ляскин, «видимо, солдат очень 
хотел быть найденным».

25 ноября, открыв страни-
цу «Бессмертного полка» Ки-
селевска на сайте www.moypolk.
ru, ребята обнаружили новую 
запись, которую выложил внук 
Александра Сырых Сергей Про-
хоров: «Так хотелось бы найти 
его могилу или хотя бы знать 
место его последнего боя».

Внук рассказал, что у его по-
гибшего деда осталось мно-
го родственников. Дети, внуки, 
правнуки. Они долго ждали ве-
сточки с войны о дорогом чело-
веке. И вот наконец дождались…

Татьяна Фомина.

//  статистика

Малый и средний бизнес перепишут

В преддверии общенациональной бизнес-переписи, которая 
пройдет в первом квартале 2016 года, в Кузбассе начали 
работать регистраторы Кемеровостата.

Их задача – уточнить адреса 
малых предприятий-юрлиц и 
индивидуальных предприни-
мателей, технопарков, бизнес-
центров и передать им формы 
статистической отчетности. У 
всех регистраторов есть удо-
стоверения, сотрудники поли-
ции предупреждены об этой 
работе, что поможет избежать 
разного рода конфликтных си-
туаций. Сейчас в работе уча-
ствуют 33 специалиста.

По словам руководителя Ке-
меровостата Инги Пермяко-
вой, такая перепись поможет 
получить максимально полную 
и достоверную информацию о 
положения дел в этом секторе 
экономики.

В нашей области участие в 
переписи примут 282 средних 
предприятия, 35126 – малых и 

51272 индивидуальных пред-
принимателя. Это определено 
законом, и их выбор зависит от 
соответствующих показателей 
численности работников пред-
приятий и выручки от реализа-
ции товаров (работ, услуг).

- По результатам бизнес-пере-
писи можно будет в масштабах 
нашей области, каждого муни-
ципального образования про-
анализировать возможности 
развития и оказания господ-
держки малым, средним и ин-
дивидуальным предпринимате-
лям, - объясняет Инга Юрьевна. 

- А они, в свою очередь, получат 
более четкое представление о 
конкурентной среде, заметят не-
занятые ниши, перспективы для 
воплощения инновационных 
проектов.

Переписчиков, которые по-

явятся на предприятиях уже 
в следующем году, будет инте-
ресовать адрес субъекта мало-
го и среднего бизнеса, виды его 
экономической деятельности, 
выручка, расходы, размеры и 
направления инвестиций в ос-
новной капитал, количество ра-
ботников, начисленная заработ-
ная плата и др. Отдельная группа 
вопросов связана с господдерж-
кой: была ли она оказана и если 
да, то в каком виде, и что вооб-
ще предприниматель знает о ней. 
Этот новый пункт предложило 
Минэкономразвития.

- Хотелось бы отметить, что 
участие в переписи является 
обязательным, - говорит руко-
водитель Росстата. - Уклонение 
ведет к штрафу. С 2016 года он 
обещает стать очень серьезным. 
Но даже если штраф уплачен, 
респонденту все равно придется 
представить информацию в ор-
ганы статистики.

Оксана Сохарева.
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ООО «ЦЭП» сообщает о внесении изменений в информа-
ционное сообщение, опубликованное в газете «Кузбасс» 
№180(26356) от 02.12.2015г.:

1) Из информационного сообщения исключить лот №14.
2) Предпоследний и последний абзац информационного сообщения чи-
тать в следующей редакции:
ООО «ЦЭП» сообщает о возобновлении торгов по продаже арестованного 
имущества по лоту №20 (размещено в газете «Кузбасс» №168(26344) от 
03.11.2015г.).
Лот №20 Предмет торгов: заложенное имущество, арестованное в рамках 
исполнительных производств № 25200/15/42037-ИП от 28.08.2015г., при-
надлежащее Буртолик Н.В., - помещение, общей площадью 618,7 кв.м, ка-
дастровый номер 42:30:0301066:129. Ограничение (обременение) права: 
ипотека, аренда. г.Новокузнецк, ул.Павловского, д.3, пом.105. Ознакомле-
ние с вышеуказанным имуществом – самостоятельно, по предваритель-
ному согласованию с Организатором торгов. Основание продажи: Поста-
новление СПИ НМОСП по ОЗИП от 18.09.2015 г. о передаче арестованного 
имущества на торги; Уведомление №1155; постановление о снижении от 
23.10.2015г. Начальная цена продажи (НДС не предусмотрен): 23 256 000
(двадцать три миллиона двести пятьдесят шесть тысяч руб. 00 коп.). Раз-
мер задатка (5%): 1 162 800,00 (руб.). Шаг аукциона (1%): 232 560,00 
(руб.). Срок приема заявок продлен до 13.12.2015г., по адресу: г. Кеме-
рово, ул. Черняховского, д.5, оф. 2, тел. (3842) 75-01-24 с 02.12.2015г. по 
13.12.2015г. (с 10.00 до 17.00) Дата и время подведения итогов заявок: 
14.12.2015 г., 09.00. Дата, время и место проведения торгов: 15.12.2015г., 
14.00, г. Кемерово, ул. Черняховского, д.5, оф. 2.

//  транспорт

Мост не выдержал нагрузки

Движение по мосту через Кию в Мариинском районе на 
трассе Кемерово - Красноярск закроют для большегрузов с 
7 декабря по 31 декабря. Причина – его аварийное состояние.

Об этом сообщило Феде-
ральное управление автомо-
бильных дорог Сибири. Дви-
жение приостановлено по 
решению комиссии по пред-
упреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций Ма-
риинского района. Как пояс-
нили в администрации райо-
на, по оси моста образовалась 
продольная трещина.

В течение трех недель тран-
зитные большегрузы будут 
направляться по региональ-
ным автодорогам через насе-
ленные пункты Усть-Чебула, 
Дмитриевка, Серта, Листвян-
ка, Усть-Колба. Объезд удли-
нит путь для транспорта, еду-
щего со стороны Кемерова в 
сторону Красноярска, на 20 км, 
со стороны Томска в сторону 

Красноярска – на 45 км. Для 
общественного транспорта и 
легковых автомобилей на мо-
сту организуют реверсивное 
движение по одной полосе.

В администрации района 
отмечают, что тяжелый транс-
порт оказывает на мост суще-
ственную нагрузку. Дорогу 
в объезд Мариинска, строи-
тельство которой в настоящий 
момент ведется по заказу Сиб-
управтодора, планируют вве-
сти в 2018 году.

Ксения Гордийчук.

//  знай наших!

Чеховская классика – в танце

На чемпионате мира по танцевальному шоу, который прошел 
в немецком городе Риза, кемеровский коллектив «Dance FM» 
в составе национальной сборной России стал двукратным 
победителем и серебряным призером еще в двух номинациях.

Одиннадцатилетние танцо-
ры Александр Старцев и Ма-
рия Каверина за дуэтное вы-
ступление получили золотые 
медали, в номинации «соло» 
Александр завоевал «серебро».

В дуэтном танце Вадим Ми-
наев и Анастасия Некрасова 
стали вторыми после африкан-
ских танцоров, а вот в номина-
ции «малая группа» (Вадим 
Минаев, Анастасия Некрасова, 
Маргарита Лобанова, Кристи-
на Валентей, Елизавета Леш-
таева, Анна Горшкова) ребя-
та взяли «золото». Причем все 
судьи чемпионата единоглас-
но приняли это решение. Ке-

меровским танцорам от 14 до 
18 лет, но состязались они в ка-
тегории «взрослые».

- Для нас это огромный про-
рыв, к этой победе мы шли 
очень долго, - рассказыва-
ет руководитель образцового 
коллектива, балета современ-
ной хореографии «Dance FM» 
Максим Вовнинкин. – Наши 
воспитанники не только по-
разили своей техникой испол-
нения, но и показали эмоци-
ональную сторону номера. К 
примеру, поразила жюри ком-
позиция про Человека в фут-
ляре по произведению Чехо-
ва. Этот номер мы посвящаем 

Году литературы в России.
К слову, кемеровчанам при-

шлось выдержать жесткую 
конкуренцию, ведь в чемпи-
онате соревновались титуло-
ванные коллективы из более 
35 стран: Словении, Канады, 
Беларуси, ЮАР, США и других. 
Но нашим землякам не привы-
кать. За 9 лет существования 
коллектив завоевал много на-
град, в том числе и на Всемир-
ной танцевальной олимпиа-
де в Москве. В мае нынешнего 
года «Dance FM» на этом кон-
курсе взял 16 золотых, 11 се-
ребряных и 7 бронзовых ме-
далей. В послужном списке 
танцоров - 36 Кубков мира и 
России, 25 Гран-при регио-
нальных конкурсов.

Оксана Панарина.

//  криминал

Нагрелись 
на материнском капитале

В Юрге вынесен приговор руководительнице кредитной фирмы 
и риелтору агентства недвижимости, которые обвинялись в неза-
конном обналичивании сертификатов материнского капитала.

Риелтор подыскивал жен-
щин, которые хотели получить 
материнский капитал наличны-
ми, и оформлял на них фиктив-
ные документы о купле-продаже 
жилья, которое они якобы при-
обретали для улучшения жи-
лищных условий. А директор 
кредитной организации оформ-
ляла столь же липовые договоры 
займов для приобретения квар-
тир. Средства, перечисленные 
из Пенсионного фонда в счет 
погашения займа, обналичива-
лись и делились между органи-
заторами преступной схемы (за 
«труды» они брали порядка 30% 
от перечисленной суммы) и их 
клиентами. Всего за год мошен-
ники обналичили 18 сертифи-

катов материнского капитала на 
общую сумму около 7 млн руб., а 
потом их задержали сотрудни-
ки полиции. «Клиентки»-мамы 
проходили по уголовному делу в 
качестве свидетелей.

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, Юргинский городской 
суд приговорил директора кре-
дитной организации к трем го-
дам и трем месяцам лишения 
свободы, ее сообщник получил 
три года.

Что же касается возмещения 
причиненного государству ма-
териального ущерба, то этот во-
прос будет решаться в рамках 
гражданского судопроизводства.

Всеволод Владимиров.

//  ДТП

Смерть на встречной

Три человека погибли в двух автокатастрофах на загородных 
трассах Кузбасса в первые дни декабря.

В Ижморском районе на 386-м
километре дороги Новосибирск 

- Иркутск легковой автомобиль 
Kia Rio столкнулся с автобусом 
«НефАЗ», следующим по марш-
руту Кемерово - Мариинск. В 
результате кемеровчанка, на-
ходившаяся за рулем иномар-
ки, скончалась на месте. Води-
тель и один пассажир автобуса 
получили ушибы. По предвари-
тельной информации областно-
го ГИБДД, водитель легково-
го авто превысила скорость, не 
справилась с управлением и вы-
летела на встречную полосу, чем 
и спровоцировала ДТП.

Еще одна смертельная ава-
рия с участием трех автомоби-
лей произошла в Чебулинском 

районе на 407-м км трассы Р-255. 
Toyota Avensis, обгоняя Toyota 
Platz, выехала на встречную по-
лосу, и чтобы избежать столкно-
вения с впереди идущим грузови-
ком Volvo, съехала на обочину. А 
Toyota Platz оказалась на встреч-
ке и врезалась в грузовик Volvo. 
42-летний водитель и его 44-лет-
няя пассажирка погибли. Кроме 
того, в автомобиле находилась 
12-летняя девочка. Ребёнок до-
ставлен в больницу с многочис-
ленными травмами.

ГИБДД напоминает, что на 
дорогах региона сохраняются 
сложные дорожно-метеорологи-
ческие условия: снежная кашица 
и гололед.

Ксения Коломейцева.

//  фотофакт

  ВСЕХ СПАСЛИ. Вчера в Кемерове прошли учения спасателей. По легенде, грузовой автомо-
биль, перевозивший ГСМ, врезался в пассажирский автобус, а затем столкнулся с линией те-
плоцентрали, что вызвало пожар. Для эвакуации пострадавших пассажиров использовался 
вертолет, людей к нему подвозили на снегоходах. Возгорание было потушено быстро. Эти уче-
ния прошли в рамках учебно-методического сбора по подведению итогов деятельности единой 
государственной системы предупреждения и ликвидации ЧС Кемеровской области, выполне-
ния мероприятий гражданской обороны в 2015 году и постановке задач на 2016 год. 
Фото Федора Баранова.
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// спрашивали? Отвечаем!

 Школьникам рассказывают о фликерах и показывают, как их 
можно изготовить самим.

Коммерческое предложение
КЛИНИКА ООО «АВРОРА» предлагает услуги  

по проведению периодических/предварительных  
медицинских осмотров с выездом на предприятие  

или на базе медицинского учреждения Клиника ООО «АВРОРА»

(г. Кемерово, пр. Октябрьский, д. 49).
Выписка из Прейскуранта на медицинские услуги ООО «АВРОРА»
№
п/п

Наименование услуг Ед.
изм.

Стоимость
(руб.)

1 Медицинская справка на вождение 1 справка 800,00

2 Медицинская справка на оружие 1 справка 800,00

3 Проведение предварительного или периодического ме-
дицинского осмотра мужчины (включено все, в т.ч. вклю-
чая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму)

1 заключение
1 медкнижка

1300,00

4 Проведение предварительного или периодического ме-
дицинского осмотра женщины до 40 лет и женщины по-
сле 40 лет (включено все, в т.ч. включая психиатра и психи-
атра-нарколога и флюорограмму)

1 заключение
1 медкнижка

1600,00

5 Отдельно психиатр, или нарколог, или флюорограмма 1 заключение 300,00

Выезд на предприятие: плюс 300-500 руб. за чел.

Внимание для организаций! Можем провести медосмотр в субботу!
Лицензия на проведение медицинских осмотров ЛО-42-01-003676 от 14.05.2015

Контакты Регистратура: для индивидуального медосмотра - т. 8(3842)33-88-85
Для заключения договоров с организациями - сот. т. 8-903-907-41-77 - директор 
профессор Зотов Евгений Александрович
E-mail: profzotov@yandex.ru
Сайт: kemclinic.ru

Пора засветиться
Вот что ответили в отделе про-

паганды ГИБДД Кемеровской об-
ласти:

«Действительно, один из про-
стых, но эффективных способов 
обеспечения личной безопасности 
пешеходов в условиях плохой ви-
димости – оборудование верхней 
одежды деталями из светоотража-
ющих материалов (фликеров).

По статистике, ношение в тем-
ное время суток светоотражаю-
щих приспособлений снижает для 
пешехода риск попасть в ДТП в 
шесть с половиной раз. Ведь если 
в темноте силуэт человека в обыч-
ной одежде виден всего за 25-30 
метров (а этого расстояния быва-
ет недостаточно, чтобы затормо-

зить), то фликеры позволяют во-
дителю, двигающемуся с ближним 
светом, заметить пешехода за 120-
130 метров, а с дальним светом – 
за 400».

Напомним также, что в бли-
жайшее время в Кузбассе стартует 
федеральный социальный проект 
«Защити себя на дороге в темноте», 
который запустили Госавтоин-
спекция и Почта России. Он был 
разработан как раз для того, что-
бы популяризировать использова-
ние фликеров и сделать их приоб-
ретение максимально доступным 
для населения, проживающего не 
только в больших городах, но и 
в глубинке. Почтовые отделения 
функционируют почти повсемест-
но, и в любом из них можно будет 
купить светоотражатели. Ожида-

ется, что первая партия фликеров 
по этому проекту поступит в Кеме-
ровскую область 17 декабря, а за-
тем будет распределена по всем по-
чтовым отделениям региона (их у 
нас более 600).

Что, где, почем
Уже сейчас приобрести готовые 

фликеры (их легко прикрепить к 
сумочке или ранцу) можно на ав-
тозаправочных станциях, в отде-
лах канцтоваров, газетных кио-
сках, спортивных магазинах. Цена 

– от 70 рублей за штуку.
Широкий ассортимент свето- 

отражающих лент (их можно при-
шить к куртке или брюкам) пред-
ставлен в магазинах тканей и 
швейной фурнитуры. Цена – от 30 
рублей за метр (лента шириной 1,5 
см) до 80 рублей за метр (ширина 
4 см).

А в интернет-магазинах выбор 
вообще на все случаи жизни:

* светоотражающие стикеры на 
детскую одежду («Мяч», «Лапки» 
и пр.) – 45 рублей за комплект из 
четырех штук;

* самоклеющаяся светоотража-
ющая лента (скотчлайт) – 99 ру-
блей за метр;

* ремень со светоотражающей 
лентой – от 400 рублей за штуку;

* ошейники для собак со свето-
отражающей лентой (комплект из 
шести штук – 470 рублей).

Юлия Сергеева.

Где найти фликер?
Я отношусь к категории вечных пешеходов. А в последнее время часто говорят о так называ-

емых фликерах – светоотражающих элементах, о необходимости их ношения на одежде или 
сумке в темное время суток (такого «оборудованного» пешехода водители видят издалека). 
Хочу купить себе такую штуку, но в магазинах нигде не видела. Подскажите, где их искать и в 
какую сумму обойдется мне желание обезопасить себя?

Ирина Климова, Кемерово.

Через год мне «светит» армия. Элитные войска предпочти-
тельны. Все бы ничего, но зрение у меня на данный момент – минус 
4… Планирую сделать лазерную коррекцию, время для восстанов-
ления у меня еще есть. После данной операции обещают 100-про-
центное зрение. Но то, что раньше у меня было плохое зрение, не 
будет ли преградой к службе в элитных войсках?

Сергей М., Кемерово.
На вопрос читателя ответил Василий Игнатьев, начальник отдела во-

енного комиссариата по Ленинскому, Заводскому и Центральному райо-
нам города Кемерово:

- Категория годности к военной службе по состоянию здоровья опре-
деляется согласно Постановлению правительства РФ от 04.07.2013 
№565 (ред. от 19.05.2015) «Об утверждении Положения о военно-вра-
чебной экспертизе». Близорукость (-)4,0 Д соответствует ст. 34г (1 графа) 
расписания болезней этого положения. Категория годности к военной 
службе определяется как «годен к военной службе с незначительными 
ограничениями, Б-3».

При проведении хирургической коррекции остроты зрения служба 
в армии возможна не ранее, чем через шесть месяцев. Даже при дости-
жении стопроцентного зрения оценка состояния здоровья будет прово-
диться с учетом данных анамнеза. И категория годности к военной служ-
бе не изменится.

А понятия «элитные войска» нет. С категорией годности к военной 
службе «Б-3» вы можете служить во всех родах войск, за исключением 
воинских частей специального назначения, Военно-морского флота.

Уточняла  
Анна Тимощук.

Служить в «элите»? 
Шансов не видно…

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 7 по 11 дека-
бря 2015 года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям ис-
полнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой и 
специальной компетенции по телефонам 
«прямой линии»:

7 декабря - Степин Евгений Иванович, на-
чальник департамента труда и  занятости на-
селения Кемеровской области, тел. 35-41-60.

8 декабря - Вашлаева Нина Юрьевна, за-
меститель губернатора Кемеровской области 
(по природным ресурсам и экологии), тел. 
36-50-39.

9 декабря - Цой Валерий Константинович, 
заместитель губернатора Кемеровской обла-
сти (по вопросам социальной политики), тел. 
58-15-36.

10 декабря - Третьяков Олег Борисович, 
начальник департамента сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кеме-
ровской области, тел. 36-33-78.

11 декабря - Чепкасов Артур Владимиро-
вич, начальник департамента образования и 
науки Кемеровской области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области - 58-41-97.
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Правосудие - основание всех 
общественных добродетелей
окончание. начало 2-й стр.

Судейский корпус представ-
лен 670 судьями, деятельность 
которых обеспечивают около 
1500 сотрудников аппаратов су-
дов. Всеми судами совокупно 
рассмотрено около 500 тыс. дел 
(уголовных, гражданских, ад-
министративных, об экономи-
ческих спорах и т.д.) (здесь и да-
лее приводятся статистические 
данные за 2014 год). Исходя из 
того, что в рамках каждого из 
рассмотренных дел затрагива-
ются права и интересы довольно 
большого количества участни-
ков (истцов, ответчиков, подсу-
димых, потерпевших и проч.), в 
Кузбассе с населением чуть ме-
нее 3 млн человек участие в су-
допроизводстве чуть ли не обы-
денное дело для каждого жителя. 
Причем количество рассматри-
ваемых дел увеличивается. Так, 
районными (городскими) су-
дами в 2010 г. рассмотрено 54,8 
тыс. гражданских дел и 3,9 тыс. 
дел об административных пра-
вонарушениях, а в 2014 г. – соот-
ветственно 73 тыс. (+33,2%) и 22 
тыс. (больше в 5,6 раза) дел. Уве-
личение числа обращений в суд 
можно объяснять по-разному. С 
одной стороны, статистика об-
ращений свидетельствует о со-
стоянии правопорядка и закон-
ности. С другой стороны, это 
индикатор возросшей правовой 
культуры граждан и возрастаю-
щего их доверия к судебной вла-
сти. Поэтому перед органами су-
дебной власти стоит серьезная 
задача не только повышения ка-
чества правосудия, но и улучше-
ния организационных и матери-
ально-технических условий, в 
которых судопроизводство осу-
ществляется.

Государство уделяет боль-
шое внимание развитию судеб-
ной системы. Совершенствуется 
процессуальное законодатель-
ство, ужесточаются требования 
по соблюдению судьями и ап-
паратом судов процессуальной 
и делопроизводственной дис-
циплины, усиливаются профес-
сионально-квалификационные 
требования к судьям. Важным 

нововведением стало полное 
разделение функций отправ-
ления судебной власти судами 
и вопросов финансово-хозяй-
ственной деятельности. С этой 
целью в 1998 г. был принят Фе-
деральный закон «О Судебном 
департаменте при Верховном 
Суде Российской Федерации», в 
соответствии с которым создан 
федеральный государственный 
орган, принимающий на себя ре-
шение всех задач организаци-
онного обеспечения судов, т.е. 
осуществление мероприятий 
кадрового, финансового, мате-
риально-технического, инфор-
мационного и иного характера, 
направленных на создание ус-
ловий для полного и независи-
мого осуществления правосу-
дия. В субъектах РФ действуют 
входящие в структуру Судебно-
го департамента органы. В Куз-
бассе это Управление Судебно-
го департамента. Таким образом, 
суды отныне не занимаются фи-
нансово-хозяйственной дея-
тельностью. Их главная задача – 
вершить правосудие.

Особое внимание в последнее 
время стало уделяться вопро-
сам противодействия коррупции 
в судейском сообществе. Немало 
усилий вкладывается в обеспече-
ние доступности правосудия для 
граждан и прозрачности деятель-
ности судов. Сегодняшний мате-
риал - шаг в этом направлении. 
Люди имеют право знать, как об-
стоят дела в судебной системе.

Заметно улучшилась мате-
риально-техническая оснащен-
ность и информатизация су-
допроизводства. Хотя даже в 
вопросах материально-техни-
ческой оснащенности проблем 
немало, как, впрочем, и в дру-
гих сферах общественной жиз-
ни (образовании, здравоох-
ранении, социальной защите 
и проч.). В их числе и обеспе-
ченность судов специализиро-
ванными под цели судопроиз-
водства помещениями. Для 
Управления Судебного депар-
тамента она является одной из 
наиболее злободневных.

В 90-х годах, с началом судеб-
ной реформы в новой России, фе-
деральным судам повсеместно 
были переданы помещения, зани-
мавшиеся органами упразднен-
ной КПСС. Несмотря на непри-
способленность для отправления 
правосудия, это было крупным и 
эффектным политическим реше-
нием. На протяжении всего вре-
мени из федерального бюджета 
выделялись значительные ассиг-
нования на обустройство и мате-
риально-техническое оснащение 
судов. Но проблем еще много. В 
Кемеровской области две трети 
помещений, занимаемых район-
ными и городскими судами, нуж-
даются в капитальном и текущем 
ремонте.

Ведь к судебным помеще-
ниям предъявляются особые 
требования по защищенности 
и безопасности: здания судов 
должны быть обособлены и не 

иметь доступа посторонних лиц, 
оборудованы судебными зала-
ми, помещениями для судебных 
приставов, охраны, конвоя и со-
держания подсудимых; террито-
рия огораживается и снабжает-
ся системами видеонаблюдения, 
оборудуется изолированный и 
защищенный проезд для конво-
ирования подсудимых и т.д. По-
этому средняя стоимость ква-
дратного метра площади для 
размещения судебных органов 
существенно выше, чем в иных 
секторах капитального строи-
тельства (в Кемеровской обла-
сти – примерно 112 тыс. руб.). 
При этом средневзвешенный 
норматив составляет 160 кв. м 
на судью, что обеспечить удает-
ся не всегда. Потребность в рас-
ширении площадей испытыва-
ют свыше десяти судов области. 
В ряде случаев нуждаемость в 
дополнительных «квадратах» в 
3 раза перекрывает имеющие-
ся. В первую очередь это касает-
ся Центрального районного суда 
г. Новокузнецка, Заводско-
го районного суда г. Кемеро-
во, Беловского городского суда. 
Острая ситуация в Киселевском 
городском суде. Не исключе-
ние Кемеровский областной суд. 
Он располагается в двух здани-
ях: ул. Н. Островского, 12, и ул. 
Н. Островского, 12а, занимая 
9388 кв. м. В оперативном управ-
лении суда находится лишь 3,5 
тыс. кв. м. Остальные помеще-
ния снимаются в аренду. Здесь 
размещены 118 судей и 240 со-
трудников аппарата суда. Пло-
щадь и состояние помещений 
далеки от предъявляемых тре-
бований. Фактическая потреб-
ность – свыше 18000 кв. м.

Таким образом, требуют-
ся солидные капиталовложе-
ния, которых в условиях огра-
ниченности бюджетных средств 
не хватает. Отсюда претензии 
и нарекания от посетителей, 
участников судебного процес-
са, которые поступают в адрес 
Управления Судебного департа-
мента. Люди жалуются на тес-
ноту в помещениях, состояние 
инженерного обеспечения, от-
сутствие комфортных условий 
для ознакомления с материа-
лами дела, ожидания приема и 
т.д. Поэтому когда затрагива-
ется тема расширения площа-
дей под размещение судов, речь 
идет не об «офисном обеспече-
нии» судейских чиновников, а 
о создании достойных условий 
для правосудия, соответствую-

щих его конституционным зада-
чам и достоинству человека, об-
ратившегося за защитой своих 
законных прав. Как утверждали 
древнеримские юристы, «право 
есть искусство добра и справед-
ливости» (ius est ars boni et equi). 
Отсюда закономерный вопрос: 
может ли полнокровное право-
судие, «искусство добра и спра-
ведливости», отправляться – 
образно говоря – в сарае?

По возможности проводятся 
ремонтные работы. В 2014 г. вы-
борочный капитальный ремонт 
выполнен в 16 судах на 12,7 млн 
руб., текущий ремонт – в 25 су-
дах (7,5 млн руб.). Так или иначе 
ремонтными работами охваче-
ны все суды. Но этого недоста-
точно, ибо здания и помещения 
ветшают быстрее, чем удается 
привести их в порядок.

В 2015 г. ситуация благода-
ря целенаправленной поддерж-
ке Судебного департамента при 
Верховном суде России заметно 
улучшилась. Наряду с тем, что в 
этом году ремонтные работы те-
кущего характера выполнялись 
примерно в тех же объемах, что 
и в прошлом, наметились суще-
ственные подвижки в проведе-
нии капитального ремонта. Так, 
в мае начат комплексный капи-
тальный ремонт здания Зенков-
ского и Центрального районных 
судов г. Прокопьевска с общим 
объемом финансирования 119 
млн рублей и окончанием работ 
в 2016 г.), Ленинск-Кузнецкого 
городского суда (129 млн рублей, 
окончание ремонта в 2016 г.).

Отрадно, что в ноябре теку-
щего года успешно заверши-
лись торги и заключен крупный 
государственный контракт на 
строительство здания для раз-
мещения Кемеровского област-
ного суда. Строительство будет 
вестись в рамках Федеральной 
целевой программы «Разви-
тие судебной системы России на 
2013-2020 годы», утвержденной 
Постановлением Правительства 
РФ от 27 декабря 2012 г. №1406. 
Стоимость строительства – 
1631,1 млн руб. Государствен-
ным заказчиком строительных 
работ выступает Управление Су-
дебного департамента в Кеме-
ровской области. Исполнителем 
по результатам открытых торгов 
стало ООО «СДС-Строй» (г. Ке-
мерово). Окончание строитель-
ства планируется в ноябре 2019 
года. Общая площадь нового 
здания составит 22,5 тыс. кв. м, 
высотность – 5 этажей, площадь 

земельного участка под зданием 
– 9 тысяч кв. м. Дополнительно 
под парковочную зону админи-
страция Кемерова выделила 7,5 
тыс. кв. м. В здании предусмо-
трены просторные помещения, 
предназначенные для отправле-
ния правосудия, пассажирский 
лифт, парковка. 5 декабря 2015 г. 
состоится торжественная цере-
мония забивки первой сваи под 
фундамент.

В следующем году в соответ-
ствии с указанной ФЦП «Раз-
витие судебной системы России 
на 2013-2020 годы» начинает-
ся реализация проекта по стро-
ительству «Киселевского дома 
правосудия». Ожидаемый 
срок ввода объекта – 2018 год. 
В 2016 г. предполагается начало 
комплексного капитального ре-
монта Таштагольского и Бело-
вского городских судов.

Разумеется, реализацией 
этих проектов не ограничим-
ся. На очереди улучшение мате-
риально-технических условий 
Заводского, Ленинского, Цен-
трального районных судов г. Ке-
мерово, Юргинского городского 
суда, Промышленновского рай-
онного суда, Орджоникидзев-
ского районного суда г. Новокуз-
нецка и др.

По влиянию на развитие Ке-
меровской области эффект 
ожидается и правовой, и соци-
альный, и экономический. Улуч-
шение условий работы судов не 
может не сказаться на качестве 
правосудия и уровне удовлет-
воренности людей состоянием 
правопорядка и законности и 
укрепит в них чувство защищен-
ности. С точки зрения экономи-
ческой это – серьезные внешние 
инвестиции в развитие Кузбасса, 
стимулирующие создание рабо-
чих мест, расширение налоговой 
базы. Не надо забывать того, что 
правосудие – одно из важней-
ших направлений правового ре-
гулирования государственного 
развития, в том числе и эконо-
мического. В этой связи нелиш-
не обратить внимание и на роль, 
которую играют наши суды в 
пополнении государственной 
казны. Судами области в 2014 г. 
только в рамках рассмотрения 
уголовных и административных 
дел и в рамках арбитражного су-
допроизводства вынесено реше-
ний о взыскании более 900 млн 
рублей в доход государства.

Пользуясь случаем, хоте-
лось бы всех юристов, живущих 
и работающих в Кузбассе, по-
здравить с профессиональным 
праздником и пожелать им вся-
ческого благополучия и зримых 
успехов в осуществлении глав-
ного предназначения человека, 
посвятившего себя юриспруден-
ции, – быть на деле проводни-
ком прекрасной идеи служения 
добру и справедливости!

Юрий Ким,
начальник Управления 

Судебного департамента
в Кемеровской области, 

доктор юридических наук.

О ВОСТРЕБОВАННОСТИ СУДОВ В КУЗБАССЕ 
ГОВОРЯТ ЦИФРЫ. СУДОУСТРОЙСТВО 
В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ ВКЛЮЧАЕТ СУДЫ 

ОБЩЕЙ ЮРИСДИКЦИИ КЕМЕРОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СУД, 42 ФЕДЕРАЛЬНЫХ РАЙОННЫХ И ГОРОДСКИХ 
СУДА, 147 СУДЕБНЫХ УЧАСТКОВ МИРОВОЙ ЮСТИЦИИ 
И АРБИТРАЖНЫЙ СУД КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 
СУДЕЙСКИЙ КОРПУС ПРЕДСТАВЛЕН 670 СУДЬЯМИ, 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРЫХ ОБЕСПЕЧИВАЮТ 
ОКОЛО 1500 СОТРУДНИКОВ АППАРАТОВ СУДОВ. 

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
В ПОСЛЕДНЕЕ 
ВРЕМЯ СТАЛО 

УДЕЛЯТЬСЯ ВОПРОСАМ 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
КОРРУПЦИИ В СУДЕЙСКОМ 
СООБЩЕСТВЕ. НЕМАЛО 
УСИЛИЙ ВКЛАДЫВАЕТСЯ 
В ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ДОСТУПНОСТИ 
ПРАВОСУДИЯ 
ДЛЯ ГРАЖДАН 
И ПРОЗРАЧНОСТИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СУДОВ. 
ЛЮДИ ИМЕЮТ ПРАВО 
ЗНАТЬ, КАК ОБСТОЯТ ДЕЛА 
В СУДЕБНОЙ СИСТЕМЕ.
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«Перезагрузка» для Осинников,

Сразу стоит оговориться, что 
сегодня российские города, у ко-
торых есть собственный бренд, 
можно пересчитать по пальцам. 
Осинники попали в это число «из-
бранных», победив в федеральном 
конкурсе «Бизнес-Успех», где их 
муниципальная практика по раз-
витию малого и среднего бизнеса 
была признана лучшей в стране. 
В итоге город получил миллион 
рублей на создание собственно-
го бренда, который сможет дать 
Осинникам много нового в плане 
развития.

В чем сила?
- Василий, вы - разработчик 

бренда «Осинники. Город особой 
породы». Так чем же, считаете, 
он может быть сегодня привле-
кателен для туристов?

- Вопрос развития туризма в 
городах заключается, по боль-
шому счету, не в создании но-
вых достопримечательностей, а 
в степени осознания своих осо-
бенностей, того, что уже есть. 
Бренд «Осинники. Город особой 
породы» призван помочь горо-
ду осознать свою уникальность. 
Сам бренд вряд ли станет при-
чиной №1 для посещения города 
новыми туристами, но он может 
помочь существенно увеличить 
знание россиян о том, что такой 
город вообще существует.

А удивить Осинники смогут. 
К примеру, вы знали, что в этот 
город время от времени приез-
жают бельгийцы, швейцарцы, 
французы и прочие европейцы с 
горящими глазами и единствен-
ным желанием - увидеть и вос-
пользоваться осинниковским 
трамваем? В городе сегодня есть 
действующее трамвайное управ-
ление, 18 километров путей, пять 
видов вагонов, в том числе фанта-
стические рижские ретровагоны… 
Сами жители в этом ценности 
большой не видят, а между тем 
Осинники сегодня - один из четы-
рех малых городов России (а все-
го их более 750), где вообще есть 
трамваи.

- Можете рассказать о том, 
как рождался бренд Осинни-
ков? Изучали особенности мен-
талитета, работали с фокус-
группами?

- Бренд города - это идея, кото-
рая объединяет жителей и слу-
жит основой для общения города 
с миром. При этом туризм - лишь 
одно из направлений жизни горо-
да, которое может использовать 
инструментарий брендинга. При 
изучении Осинников было важ-

или Как стать вишенкой на торте?
С пятницы у Осинников начинается новая 
жизнь. На 77-й день рождения город получил 
необычный подарок – собственный бренд. Зав-
тра пройдет его презентация. О том, как сде-
лать из обычного на первый взгляд шахтерско-
го городка центр притяжения для туристов, мы 
поговорили с руководителем команды разра-
ботчиков CityBranding Василием Дубейковским. 
Во многом благодаря ему и стала возможна 
«перезагрузка» Осинников.

но понять, как сами осинников-
цы чувствуют его, ответы удалось 
получить благодаря ряду иссле-
дований, начиная от опросов, глу-
бинных интервью и заканчивая 
анализом краеведческой литера-
туры и школьных сочинений. Кро-
ме того, было интересно узнать, 
как воспринимается Кузбасс сред-
ним россиянином.

В итоге из большого количе-
ства вариантов с учетом мнения 
горожан местные депутаты при-
няли решение остановиться на 
«Осинники. Город особой поро-
ды». Сама формулировка вызы-
вает интерес и подчеркивает уни-
кальность. При этом слоган может 
легко трансформироваться за счет 
замены слова «город» на подхо-
дящее по контексту. Например, 
«Осинники. Люди особой породы», 
«Осинники. Вишня особой поро-
ды», «Осинники. Уголь особой по-
роды», «Осинники. Бизнес особой 
породы» и так далее.

Город  
начинается с азбуки

- Результатом вашей ра-
боты в Осинниках стала не-
обычная азбука, которую вы 
составляли вместе с горожа-
нами. Это своего рода «гид» для 
туристов?

- Азбука Осинников - проект, 
призванный поддержать бренд, 
дать множество ответов на вопрос, 
почему «Осинники - город особой 
породы». Каждое слово должно 
быть, с одной стороны, близко и 
понятно осинниковцам, с другой 
стороны, быть достаточно уни-
кальным для того, чтобы заинте-
ресовать жителей других городов. 
Так, к примеру, слово «болонья» 
«иллюстрирует» мягкий знак и 
обозначает материал ткани для 
верхней одежды, одним из глав-
ных производителей которого в 
СССР была осинниковская швей-

ная фабрика «Кузбасс». Жители 
вспоминают с улыбкой, как были 
вынуждены покупать осинников-
ские болоньевые куртки в Москве 
за неимением их в магазинах горо-
да-производителя. Также в азбуке 
неспроста появилось слово «сак-
софон», ведь Осинники удиви-
тельно музыкальный город, я лич-
но не знаю другого малого города 
с такой концентрацией качествен-
ных музыкальных учреждений 
для школьников, как здесь. Фести-
валь-конкурс с поэтичным назва-
нием «Блюз под снегом» проходит 
в городе каждый год. Иллюстра-
цией для буквы В станет знамени-
тая местная вишня, Т – трамваи, 
Ж – уголь ценной марки Ж, и так 
далее.

- Вот вы разработали идею, 
как должен себя позициони-
ровать город, а дальше что с 
этим делать? Что нужно для 
того, чтобы бренд жил и рабо-
тал?

- Осинникам, кстати, легко вы-
страивать стратегию своего про-
движения, так как, за исключени-
ем имиджа внутри Кузбасса, город, 
по большому счету, неизвестен в 
мире, и в деле своего продвижения 
ему не надо учитывать сложив-
шиеся стереотипы, как, например, 
Челябинску или Нижнему Тагилу. 
Поэтому в идеале в будущем Осин-
ники должны ассоциироваться у 
россиян с городом особой поро-
ды, а у горожан должна появить-
ся масса ответов на вопрос, что это 
значит.

Ну и, конечно, после разработ-
ки бренда главный акцент должен 

быть сделан на внедрение бренда 
внутри города: образовательные 
и культурные программы, бизнес, 
городская среда, новые традиции.

- Как вы считаете, доста-
точно ли развита местная ин-
фраструктура для привлече-
ния новых туристов?

- Потенциал развития класси-
ческой туристской инфраструкту-
ры в Осинниках велик. При этом 
стоить заметить, что наличие го-
стиниц, ресторанов, кафе никогда 
не было самым важным мотивом 
посещения туристом города. При-
влечь его можно, в первую очередь, 
заинтересовав уникальными впе-
чатлениями, опытом, традициями 
и устоем города. И как только по-
явится устойчивый и замеренный 
турпоток, развитие инфраструк-
туры автоматически начнется си-
лами предпринимателей.

Варежки, варенье, 
мармелад -  
всё особой породы

- Кстати, о местных пред-
принимателях. Чем именно им 
лучше заняться в деле «продви-
жения» города и привлечения 
туристов?

- Считаю, что туризм - это пре-
жде всего экономика, и он должен, 
в первую очередь, приносить го-
роду дополнительный доход. В 
этом смысле именно активные 
предприниматели Осинников яв-
ляются главными двигателями 
развития туризма. Приведу не-
сколько примеров того, как уже 
сейчас ряд предпринимателей 

планируют использовать новый 
бренд «Город особой породы» в 
своем бизнесе. Небольшое ателье 
специально к презентации бренда 
сшило первую партию шапочек, 
шарфов и варежек с символикой 
бренда. Предприятие «Вишневый 
город» готовит партию вишне-
вых компотов и варенья, а также 
маринованной черемши в прин-
ципиально новом оформлении. 
Также есть идея производить 
мармелад в виде заглавной буквы 
нового логотипа. Таким образом, 
разработанный бренд Осинников 
будет продвигать местные товары 
и услуги, работать на город.

- Помимо всего прочего, ка-
кие туристические направле-
ния, на ваш взгляд, можно было 
бы развивать в городе? Деловой 
туризм, или промышленный, 
или что-то еще?

- По отзывам в интернете, ос-
новной сегмент туристов, на ко-
торый должны ориентироваться 
Осинники, это, конечно, жители 
больших городов, и в первую оче-
редь Новокузнецка. Потенциал 
дальнейшего роста туристическо-
го потока оттуда огромен. Это мо-
жет быть однодневный ознако-
мительный тур в малый уютный 
город, кратковременный отдых в 
здравнице с пантовыми ванными, 
участие в ежегодных событиях, 
например, в здешнем мотокроссе. 
Нестандартное направление раз-
вития туризма - организация в 
Осинниках специализированного 
травмцентра для обслуживания 
горнолыжного курорта Шереге-
ша с учетом реализации уникаль-
ной программы по профориента-
ции школьников города – «Школа 
Гиппократа».

Ну и, конечно, промышлен-
ный туризм, на мой взгляд, мо-
жет стать драйвером развития ту-
ризма в целом в Кузбассе, наряду 
с естественными природными до-
стопримечательностями Горной 
Шории. Ведь это единственный 
регион страны, напрямую цели-
ком ассоциирующийся с тяжелой 
промышленностью. И, возмож-
но, со временем именно Осинни-
ки с запасами угля особой породы 

- марки Ж - смогут стать вишенкой 
на торте турпродукта под назва-
нием «Промышленный туризм 
Кузбасса».

Полина Спиридонова.

  Василий Дубейковский.
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 Лабораторный контроль качества продукции проводится  
на каждом этапе производства.

 Отгрузка цемента в мягких контейнерах: каждый из них вмещает одну тонну строительного материала.

«Топкинский цемент» 
держит марку

Более 7000 тонн цемента 
ежесуточно может отгру-
жать потребителям самый 
крупный производитель 

за Уралом – ООО «Топкинский 
цемент». Всего с момента ввода в 
эксплуатацию заводом было вы-
пущено почти 100 млн тонн стро-
ительного материала. Сегодня в 
ассортименте предприятия 15 ви-
дов продукции, которая пользует-
ся спросом не только в нашей стра-
не, но и за ее пределами. Об итогах 
работы Топкинского цементно-
го завода в строительном сезо-
не журналистам региональных и 
местных СМИ рассказали в ходе 
пресс-тура, прошедшего на днях 
на предприятии.

Обеспечить качество 
продукции

Как отметил, обращаясь к жур-
налистам, управляющий директор 
ООО «Топкинский цемент» Алек-
сей Юрьевич Оспельников, обе-
спечение стабильно высокого ка-
чества выпускаемой продукции 
остается одним из главных прио-
ритетов предприятия со времени 
запуска его первой технологиче-
ской линии. В строй действующих 
завод вошел 30 января 1966 года, 
однако его история началась на 
20 лет раньше, когда в послевоен-
ном 1946-м в Топкинском райо-
не Кемеровской области провели 
предварительную геологическую 
разведку Соломинского место-
рождения известняков, и эту гор-
ную породу признали пригодной 
для изготовления качественного 
цемента.

В истории предприятия были 
разные периоды. Так, в восьми-
десятые завод активно наращи-
вал объемы производства и ре-
ализации, а в 1990-м выпустил 
максимальное количество про-

дукции – 3 млн тонн. Затем прои-
зошел резкий спад производства: 
предприятие оказалось в сложной 
экономической ситуации, не име-
ло возможности вести модерниза-
цию оборудования.

«Новый этап развития за-
вода начался в 2000 году, ког-
да было создано ООО «Топкин-
ский цемент». В 2004-м оно вошло 
в состав холдинга «Сибирский 
цемент», – отметил в ходе пресс-
конференции управляющий ди-
ректор ООО «Топкинский цемент». 

– Этот период связан с активным 
переоснащением производства, 
обновлением техники: жизнь на 
заводе в то время кипела, как в му-
равейнике, внедрялись современ-
ные технологии и методы работы. 
В итоге предприятие значитель-
но увеличило объем выпускаемой 
продукции: уже к 2007 году про-
изводство цемента достигло 3 млн 
тонн».

Знаковым событием для но-
вой истории «Топкинского це-
мента» стал ввод в эксплуатацию 
пятой технологической линии в 
мае 2010-го. Строительство объ-
екта производственной мощно-
стью почти 700 тыс. тонн клинке-
ра в год продолжалось около трех 
лет, в общей сложности в реализа-
цию проекта вложено 1,3 млрд руб. 
При возведении линии были учте-
ны все требования природоохран-
ного законодательства.

Стабильность  
как основной фактор

Подводя итоги строительного 
сезона-2015, управляющий дирек-
тор «Топкинского цемента» сооб-
щил, что с января по октябрь пред-
приятие произвело и реализовало 
2,5 млн тонн цемента. Всего в теку-
щем году завод должен выпустить 
2,7 млн тонн продукции. В целом, 

как уточнил Алексей Оспельни-
ков, объем продукции, реализо-
ванной за 10 месяцев, по сравне-
нию с аналогичным показателем 
2014 года сократился на 7%. Сни-
жение объемов производства и 
продаж связано, прежде всего, с 
уменьшением емкости российско-
го цементного рынка, вызванным 
общим экономическим спадом.

По данным ОАО «ХК «Сибцем», 
в целом по стране объем произ-
водства цемента в январе-сентя-
бре 2015 года сократился к уров-
ню 2014 года на 12,3%. В Сибири, 
где «Топкинский цемент» реали-
зует большую часть своей продук-
ции, емкость рынка уменьшилась 
на 15%.

Однако по сравнению с други-
ми предприятиями холдинга «Си-
бирский цемент» Топкинский за-
вод показал наименьшее падение 
показателей, что объясняется ши-
рокой географией сбыта, а также 
активным развитием экспортного 
направления.

Так, ситуация на валютном 
рынке, сложившаяся в 2014-2015 
гг., позволила более чем в два раза 
увеличить объемы поставок в Ка-

захстан. «В 2015-м наш завод уве-
личил объемы экспорта почти на 
119 тыс. тонн, – подчеркнул Алек-
сей Оспельников. – Если в 2014 
году доля поставок цемента в Ка-
захстан составляла 3,6% от обще-
го объема отгрузок продукции, то 
в 2015-м достигла 8,7%. Всего по 
итогам года в соседнее государ-
ство будет отгружено около 230 
тыс. тонн».

По итогам 10 месяцев текущего 
года наибольшим спросом у потре-
бителей пользовались общестрои-
тельные бездобавочные цементы 
(продажи составили 55% от обще-
го объема реализованной продук-
ции). На втором месте по востре-
бованности – общестроительные 
добавочные цементы (42% от об-
щего объема). Около 3% продаж 
пришлось на тампонажный це-
мент, отгружаемый в северные ре-
гионы страны для строительства 
нефтяных и газовых скважин. По 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2014 года объем его реализа-
ции в мягких контейнерах увели-
чился почти в три раза.

«В 2015 году «Топкинский це-
мент» функционировал без сбо-
ев. Было продолжено техническое 
переоснащение предприятия, реа-
лизованы проекты модернизации, 
основная цель которых – повы-
шение эффективности производ-
ства и уровня сервиса, исключение 
экологических рисков», – отметил 
Алексей Юрьевич.

Из камня, глины  
и воды…

Предприятия, жилые комплек-
сы, скоростные дороги, стадионы 
и аэропорты – из качественных 
стройматериалов «Топкинско-
го цемента» возводятся масштаб-
ные объекты промышленности, 
социальной и транспортной ин-
фраструктуры. В разные годы 
продукция завода поставлялась 
на строительство Томского неф-
техимического комбината, Бо-
гучанской ГЭС, аэропорта «Гор-
но-Алтайск», мостов в Сибири и 
Якутии. Среди сегодняшних про-

ектов – комплекс по производству 
полипропилена «Тобольск-По-
лимер» (Тюменская область), за-
вод по производству сжиженного 
природного газа на ресурсной базе 
Южно-Тамбейского месторож-
дения (полуостров Ямал), маги-
стральный нефтепровод «Куюмба-
Тайшет» и другие.

Экскурсия в производствен-
ные цехи показала нам, что за-
вод не останавливается на достиг-
нутом, активно совершенствует 
технологические процессы. Са-
мый крупный проект текущего 
года – модернизация подстанции 
цементных мельниц. Его реали-
зация позволит значительно по-
высить степень надежности элек-
троснабжения цеха «Помол» и 
предприятия в целом. Еще один 
проект завершен в цехе «Готовая 
продукция», где установлена мо-
бильная машина, пакующая меш-
ки с цементом на европаллетах в 
стрейч-пленку. Сегодня этот ме-
тод тарирования цемента прохо-
дит испытания, но в ближайшей 
перспективе планируется отгру-
жать ежемесячно по 2 тыс. тонн 
цемента на европаллетах.

И, конечно, на всех стадиях 
производства – от добычи сырье-
вых материалов до упаковки и от-
грузки готовой продукции, кото-
рую автоматизированные линии 
упаковывают в тару по 50 и 1000 кг, 

– проводится тщательный лабора-
торный контроль качества.

Определить, какой из цехов за-
вода главный, невозможно. Изго-
товление цемента – сложный, но 
единый технологический процесс, 
в котором работа каждого произ-
водственного передела – звено об-
щей цепи.

«На протяжении 50 лет «Топ-
кинский цемент» держит марку – 
производит высококачественный 
цемент, сохраняет прочные пози-
ции на цементном рынке России, 

– резюмировал управляющий ди-
ректор предприятия Алексей 
Оспельников. – Строительный 
сезон-2015 был непростым: об-
щий экономический спад в стра-
не повлек за собой значительное 
снижение объемов производства 
и реализации продукции. Одна-
ко даже в сложных условиях мы в 
срок завершили ремонтную кам-
панию, выполнили мероприятия 
экологической направленности, 
реализовали ряд проектов по мо-
дернизации и техническому пере-
оснащению производства. Все это 
позволяет «Топкинскому цементу» 
обеспечивать высококачествен-
ными строительными материала-
ми самых разных потребителей. 
Несмотря на пессимистические 
прогнозы развития отрасли, мож-
но с уверенностью сказать, что и 
в 2016 году завод продолжит ста-
бильную работу».

Надежда Николаева.

Топкинский цементный завод, базовый актив холдинга «Сибирский цемент», 
подвел итоги работы в строительном сезоне-2015
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  Картина.

// вернисаж

У кемеровчан появилась уникальная 
возможность ближе познакомиться 
с творчеством всемирно известного 
художника-акварелиста, графика и 
дизайнера Миши Ленна. 5-6 декабря в 
Кемерове пройдет выставка его работ. 
Причем с участием самого автора.

Миша Ленн – американский художник российского 
происхождения. Окончив Мухинское училище в Ленин-
граде, в 1990 году он уехал в США по приглашению дру-
зей и остался там жить и работать.

Ленн – очень светский художник. Среди основных 
тем его творчества – женщины, лошади, мода, города. 
Среди клиентов – Calvin Klein, Гарвардский университет, 
симфонический оркестр и балет в Бостоне, журнал Time, 
Вестминстерский кинологический клуб… Он иллюстра-
тор известных журналов, главный художник многих 
джазовых фестивалей, скачек, танцевальных конкурсов. 
А в 2005 году Миша получил награду Muse Awards как 
лучший акварелист Америки за создание собственного 
уникального стиля.

Его работы легки, эмоциональны, полны движения. 
Они выставляются в галереях по всему миру, хранят-
ся в частных коллекциях знаменитых людей: Михаила 

Горбачева, Мстислава Ростроповича, Вячеслава Зайцева, 
Джона Малковича и других.

Миша Ленн – человек многогранно одаренный: пре-
красный музыкант, танцор, рассказчик, путешественник 
и коллекционер. Помимо акварелей и рисунков в Кеме-
рово он привезет расписанный вручную фарфор, гобеле-
ны, шарфы и авторские литографии.

Лариса Филиппова.

  Зонтики.

Лучший акварелист Америки – 
в Кузбассе

окончание. начало на 1-й стр.

Дешево и как бы празднично. 
А некоторые магазины и вовсе 
круглогодично довольствуются 
дежурной вывеской: «С празд-
ником, дорогие кемеровчане!». 
И на 8 Марта, и на 9 Мая, и на 
Новый год сойдет.

На бульваре Строителей вы-
деляются яркими витринами 
магазины цветов и тканей. Но 
им проще жить. У первых всегда 
в изобилии материал для укра-
шения, у вторых есть манекены, 
а нарядить их в Деда Мороза и 
Снегурочку нетрудно.

Кое-какие кафе и рестораны 
постарались: здесь в окнах ши-
карная новогодняя «экипиров-
ка». А некоторым хорошо и так: 
естественное зимнее украшение 
в виде сосулек появилось само, а 
елки по соседству растут.

Ларьки с мороженым умудря-
ются в витрине, оклеенной цен-
никами, разместить гирлянду. 
«Мы всегда украшаем витрину 
к Новому году, - объясняет про-
давщица. – Места у нас мало, так 
бы и мишуру повесили».

Между тем в газетных кио-
сках, где тоже проблемы с ме-
стом, умудряются уместить и 
мишуру, и елочку со звездой, вы-
полненной из дюралайта.

«Руководство распоряжение 
дает, и все наши точки в кон-
це ноября уже украшены, - рас-
сказывает продавец «ЕЖа» №57 
Надежда Софеева. - Продукцию 
новогоднюю уже вовсю прода-
ем. Вчера коробку отрывных 
календарей привезли, сегодня 
всего три шутки осталось. Жур-
налы новогодние берут, открыт-

ки, елочные шары… К празднику 
люди готовятся».

Однако готовятся не все в 
хорошем настроении. «Вся эта 
ваша мишура - деньги на ветер! 

- сердится пенсионер на останов-
ке. - Елки дома надо наряжать, а 
в городе пусть лучше лишнюю 
горку построят».

С ним не соглашаются две 
женщины: «Как это не надо го-
род украшать? А настроение? 
Когда продавцы нарядные и ма-
газин в снежинках, в него и захо-
дить приятнее».

Равнение на детсад
Радует глаз территория дет-

ского сада №198. Здесь уже на-
ряжена елка, висят гирлянды и 
разноцветные кормушки. «Мы 
стараемся, чтобы детей окру-
жала красота, и создаем им но-

вогоднее настроение заранее, 
- улыбается воспитатель стар-
шей группы Ирина Лукашевич. 

– Уже в конце ноября мы вместе 
с родителями все украсили. В 
этом году новогодняя тема – ге-

рои мультфильмов. Еще объя-
вили акцию «Помоги украсить 
елочку». Ребятишки и взрослые 
приносят на нашу елку свои лю-
бимые игрушки или собственно-
ручно изготовленные. Объяви-
ли конкурс среди родителей на 
лучшую снежинку. Ждем мно-
го работ. А еще мы с детьми сей-
час делаем гирлянду из цветной 
бумаги – хотим участвовать во 
всероссийском конкурсе при-
кладного творчества: «Украша-
ем елочку».

И все это делают ребятишки 
5-6 лет. А что мешает взрослым 
создать самим себе и горожанам 
праздник? Снежинка из бумаги 
и елочные бусы из подручных 
материалов в денежном выраже-
нии почти ничего не стоят. Зато 
улыбки и новогоднее настрое-
ние не имеют цены.

Юлия Матющенко.

Кто и как празднику рад?

 Найди елочку на крыше остановочного павильона.  
Фото Сергея Гавриленко.

 Ребятишки детсада №198 к встрече Нового года готовы! Такое новогоднее оформление создает настроение. 
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СЕРГЕЙ АРШИНЦЕВ,
27 лет, программист,  
г. Кемерово:

- Меня, наверное, уже мож-
но причислить к квестома-
нам. Увлекшись полгода 
назад квестами, мы с  
командой (в которую, кста-
ти, входит и моя жена) 
уже прошли практически 
все существующие сегод-
ня в Кемерове игры. Могу 
сказать, что чем больше у 
тебя опыта, тем ты быстрее 
начинаешь с ними справ-
ляться. А вообще высшим 
пилотажем считается прой-
ти квест на скорость и без 
использования подсказок. 
Уже подумываем поехать 
с ребятами в Новосибирск, 
там есть новые реалити-
квесты, которые нам инте-
ресны. Я это воспринимаю 
как отличную разминку для 
мозгов, азартный увлека-
тельный отдых.

ГАЛИНА БИЛЕТИНА,
психолог, г. Кемерово:

- На мой взгляд, такой ин-
терес людей к реалити-
квестам (по сути, неким 
выдуманным виртуальным 
мирам, где не совсем пра-
вильно выстроены при-
чинно-следственные связи, 
много магии и мистики) 
может объясняться тем, 
что в жизни таких людей 
мало любви и им нечем за-
няться. Эти игры-подмены 
перекрывают творческие 
ресурсы человека, застав-
ляют на время успокоиться 
и чувствовать себя силь-
ным, творческим, креатив-
ным…

Сорви куш!
«Победи графа Дракулу, очисти мир 

от нечисти или останься в замке на-
веки!», «Окажись в шкуре грабителя 
банка, обойди систему охраны и сорви 
куш!», «Найди в средневековом замке 
пропавшие сокровища ордена тампли-
еров!» - вот так наперебой зазывают к 
себе игроков кемеровские квест-клубы. 
И в борьбе за потенциальных клиентов 
стараются как можно интереснее об-
устроить свои локации (проще говоря, 
комнаты, где проходят игры). Кто-то 
для этих нужд арендует офисные поме-
щения, а кто-то - подвалы жилых до-
мов.

Каждый квест обычно рассчитан 
на команду из двух-четырех человек 
и длится около часа. Перед началом 
у игроков забирают телефоны и про-
чие гаджеты, чтобы все «вкусности» 
квеста остались засекреченными на 
будущее (то есть, например, сфото-
графированные, не были выложены 
в Сеть). Затем коротко рассказывают 
предысторию выдуманного события, 
закрывают дверь на ключ, и вы оста-
етесь один на один с тем сконструиро-
ванным миром, загадки которого нуж-
но разгадать, чтобы выбраться из этой 
передряги.

Испытание  
«Эчпочмака» «Пилой»

«Этот квест отлично подойдет тем, 
кто боится пауков, крови, темноты, 
замкнутого пространства и неожидан-
ностей» - вот такие рекомендации мож-
но встретить, просматривая сайты ре-
алити-квестов, которые есть сегодня 
в Кемерове. Проанализировав весь ас-
сортимент, я для себя классифициро-
вала игры по следующим жанрам: ужа-
стики, спокойные интеллектуальные, 
приключенческие. И для чистоты экс-
перимента решила сходить сразу на не-
сколько.

Первым стал реалити-квест «Пила» 
по одноименному американскому 
триллеру. Кстати, свою команду я со-
брала из незнакомых мне прежде лю-
дей: просто бросила клич на одной из 
публичных страничек в соцсети и при-
гласила первых откликнувшихся. И 
назвались мы «Эчпочмаком» (это пи-
рожок такой татарский сочный и вкус-
ный) - по предложению единственного 
в команде мужчины, студента Ива-
на, изучающего актерское искусство в 
КемГИК.

Ведущий надел нам на глаза черные 

повязки. «Эчпочмак» выстроили в це-
почку и молча повели в неизвестном на-
правлении. Оказавшись на месте, мы 
стали принюхиваться и прислушивать-
ся (разговаривать нам запретили), и ти-
шина начала настораживать…

Я попыталась рассмотреть через 
маленькую щелку (повязка неплот-
но прилегала к носу) пол комнаты; он 
был каменный. А потом меня повели в 
какой-то угол и надели на ноги канда-
лы, замок защелкнулся. Сняв повязку, я 
поняла, что и товарищи мои находятся 
в таком же положении. И мы не то в сан-
узле, не то в лаборатории…

Самоспасатели
На полу и стенах - кровавые следы. 

Жути добавляет также соответствую-
щая музыка и полумрак. А тут еще на те-
леэкране появляется человек в маске и 
произносит: «Скорее всего ты проигра-
ешь. Жизнь или смерть — выбор за то-
бой. Если вы не найдете выход, то оста-
нетесь здесь навечно»…

Сначала, честно признаюсь, было 
лень что-то делать. Ну, на цепи так на 
цепи… Думала, что освободившиеся ре-
бята и от моего замка ключ найдут, но 
они больше хотели двигаться дальше, 

ведь впереди была еще уйма загадок, 
головоломок, «уровней»… Иван, правда, 
попробовал снять мои цепи своим клю-
чом, но, так и не открыв замка, ушел на 
помощь девчонкам, ломавшим голову 
над поиском пароля к сейфу.

Засунуть руку в унитаз, выдержать 
внезапно обвалившихся на вас пауков 
(пусть, как оказалось, и резиновых), 
станцевать канкан – на что только не 
согласишься ради того, чтобы пройти 
игру! При этом время на табло утека-
ло обратным отсчетом, и мне почему-то 
начало хотеться спастись…

Шпионские страсти
За ходом игры в квесте «Совершен-

но секретно» мне довелось наблюдать 
из «рубки» ведущего. Перед нами ком-
пьютер – на него выведено несколько 
картинок с видеокамер, работающих 
в локациях. Куратор игры Анастасия 
Благова надела наушники, у нее вклю-
чен небольшой микрофон, при помо-
щи которого она общается с игроками, 
дает им подсказки.

По легенде квеста поисковый отряд 
«Память» отправляется в поселок Но-
ябрьск, где в старой пятиэтажке про-
живал ссыльный немецкий военный 
Ханс-Хеннинг Демлов, тайны которого 
команде и предстояло узнать.

Допотопный сервант, плита, кро-
вать, шахматы, патефон, фотографии, 
пластинки, газеты, письма – очень дол-
го ребята (кстати, это были студенты-
экономисты) не могли понять, что им 
со всем этим делать. И только к концу 
игры догадались, что это части одной 
большой головоломки, решив которую 
получаешь возможность попасть в се-
кретную комнату разведчика…

Несмотря на то, что «Совершенно 
секретно» считается не самым слож-
ным по проходимости квестом и играть 
в него могут даже подростки от 14 лет 
(кстати, у большинства квестов воз-
растное ограничение 18+), студенты 
окончательно запутались и стали ре-
шать головоломки исключительно по 
подсказкам.

Разгадка близко
- Данная команда играет в квест 

впервые, и их растерянность понятна, - 
пояснила Анастасия. - Моя задача как 
ведущего - вовремя дать подсказку, на-
водку, чтобы человек не выпал из игры, 
а шел дальше. Ведь когда человек раз-
гадывает головоломку, решает задач-
ку, у него автоматически появляется 
азарт, озарение. И это понятно, потому 
что люди приходят к нам за реальными 
эмоциями, впечатлениями, и нужно по-
мочь им почувствовать себя настоящи-
ми супергероями.

Время у поискового отряда вышло, 
и многое осталось для ребят неразга-
данным. Но вошедшие во вкус парни 
попросили ведущую не давать им пра-
вильных ответов: они решили попро-
бовать свои силы в следующий раз.

Наблюдая благодаря скрытым каме-
рам за командой мальчишек и уже зная, 
где в комнате находятся подсказки, я 
поражалась, что они всё время прохо-
дят мимо, иногда берут в руки «пра-
вильный» предмет, но потом отбрасы-
вают его в сторону и, по сути, топчутся 
на месте. Это, знаете, как в жизни: мы 
все ищем чего-то, а главные ответы - 
они все рядом, и мы почти близки к 
разгадке…

Полина Спиридонова.

//для справки
■ Квест (в переводе с англ. «поиск, приключение») - один из основных жанров компью-

терных игр, состоящих из нескольких уровней, где игроку нужно проявить смекалку и 
преодолеть разного рода трудности, чтобы добраться до условного «сокровища» или 
стать повелителем мира.

■ На данный момент в Кемерове средняя цена одного «сеанса» реалити-квеста  
для команды из четырех человек - 2000 рублей.

Приключение  
себе на голову

Почувствовать себя настоящим  
супергероем и не в компьютере,  
а вживую «пройти все уровни»  
предлагают сегодня организаторы  
так называемых реалити-квестов.  
Этот новый вид развлечений,  
прообразом которого стали компьютер-
ные игры, сейчас особенно популярен  
в молодежной среде. Только в Кеме-
рове за последние полгода желающим 
предложено испытать свои силы почти 
в двух десятках таких игр.
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32 декабря
Сибирячка, ослепнув под бой новогодних курантов, перестала верить  
в будущее. Но ее ждало чудо...

 Тамара и Александр Евсеевы не разлучались даже на 20 минут, 
только вместе, только рядом.

 Голубую розу Тамара сплела к Новому году в память о муже Саше.

Думаю, многие замечали не раз: 
в декабре дни начинают бежать 
вприпрыжку. Совсем как дети к 
новогодней елке… Мы все начина-
ем спешить.

И течет людская река, замирает 
перед светофорами, скользит са-
пожками, ботинками, перчатка-
ми на наледи, ручейками разбега-
ется по «маршруткам». Но всегда 
в любом таком человеческом по-
токе можно ощутить средь шума 
бурных ожиданий и робких пла-
нов взгляд… Старого года. Всегда 
можно заметить тех, кто не ждет 
перемен, чудес, простой радости… 
Кто идет с опущенными плечами, 
у кого самые замерзшие, в инее, 
потому что в слезах, глаза, кто не 
задерживает очередь на кассе в су-
пермаркете, выкладывая перед 
кассиршей новогодний набор оди-
ночества – упаковку оливье, штук 
пять мандаринов и бутылку шам-
панского… Для кого за 31 декабря 
придет всего лишь 32-е число…

- Я тоже жила с окаменевшей ду-
шой. Не плакала девять лет. Хотя 
раньше слезокапкой была. Реве-
ла над книжками, в кино, в жиз-
ни… Но потом отрезало, меня ско-
вало, ни слезинки, - тихо говорит 
55-летняя Тамара Евсеева из То-
пок. – Потому что, встречая XXI 
век, ослепла, потом еще горе при-
шло…

Но ее любимая сказка – про 
Золушку. У нее и ножка, как у Зо-
лушки, 33-34-го размера. И особые 
отношения с полуночным боем ча-
сов, которые изменили сюжет, «за-
перев» Тамару в прошлом… Но вот 
часы снова пошли, наконец, «вер-
нув» ее в настоящее, подарив веру, 
надежду, любовь…

Взрыв
«У меня как-то никогда не скла-

дывались отношения с Новым го-
дом…» Эту фразу Тамара, показы-
вая мне свою квартиру, роняет не 
раз. За окном – восьмой час вечера, 
слабый свет от фонарей докатыва-
ется лишь до подоконника. В ко-
ридоре, в комнатах – тьма…

Вытянув руку, щупая стену, иду 
вслед за слепой хозяйкой. Ей не 
нужно включать свет, и она о нем 
не помнит. А мне почему-то ска-
зать неловко… Но зато теперь, пару 
раз стукнувшись локтем и коле-
ном, сжав в себе вскрик, вижу гла-
зами Тамары. Страх, комок в горле, 
ускорение – почти бегом – к непо-
нятной голубой точке, мелькнув-
шей на столике у телевизора, заде-
той лучом фар машин со двора…

Тамара понимает. За нее «ви-
дят» пальцы, уши, сердце. Щелчок 
выключателя. Свет!!!

...Вспоминаю:
- И ты в детстве не верила в ново-

годнее волшебство?
- Нет.
Почему? В ответ – документ с 

красной звездой. Удостоверение 
человека, задетого ядерным взры-
вом. Из-за которого была сожже-
на сетчатка глаз. И потому у Томы 
Казанцевой еще в детстве была ни-

какому волшебству не подвласт-
ная беда, никакому чуду лечения 
не посильная болезнь. И она в Но-
вый год никакого Деда Мороза об 
этом никогда не просила…

- Я же родилась на Алтае, в де-
ревне, в 50 километрах от Семи-
палатинского полигона. Первый 
наземный ядерный взрыв был 
проведен на полигоне в 1949-м. 
Гриб поднялся, как над Хироси-
мой, мои мама и папа, тогда под-
ростки, смотрели во все глаза. Все 
следующие взрывы были подзем-
ными. Но в 1962-м один изменил 
направление, частично вырвал-
ся. Мне тогда три года было, - рас-
сказывает Тамара. – Дети в дерев-
не стали болеть. А я умерла… Пора 
просыпаться утром - а я синяя. 
Клиническая смерть. Мама за-
кричала так, что соседка-медик, 
жившая за стенкой, прибежала. 
Меня вернули с того света… Дол-
го болела, диагноз лучевой болез-
ни никому еще не ставили… Зре-
ние почти ушло. В школе я писала, 
только наклонившись впритык. 
Врачи очки подобрать не смог-
ли… Училась по памяти, но хоро-
шо. Стала библиотекарем. Вышла 
замуж.

Правда, в каждый Новый год 
Тамара почему-то не дожидалась 
полуночи. Ложилась спать в де-
сять вечера с детьми после празд-
ничного ужина…

Невидимая елка
Библиотекарша, счастливая 

от стихов, знавшая много наи-
зусть. Депутат райсовета. Просто 
мама и уже даже бабушка («доч-
ка вышла замуж, родила внука»)…

Так что тогда, 31 декабря, 15 
лет назад, Тамара, живя в поселке 
на Алтае, готовила дом к празд-
нику, не ожидая от Нового года 
ничего горького.

- Сын отпросился встретить 
Новый год со своей студенческой 
группой. Дочка позвонила – они 
с друзьями. Договорились: мои и 
Миша, и Катя с семьей приедут  
2 января. А дальше – мне в январе 
предстояло ехать в Томск на опе-
рацию, на очередную попытку 
улучшить остаток зрения…

…Надвигалась новогодняя 
ночь. Но еще в бане Тамара вдруг 
увидела мир… синим. Никому 
ничего не сказала, хоть и сердце 
заколошматило… А под бой ку-
рантов синий мир в глазах стал 
черным. Но она… улыбалась, же-
лала всего хорошего встречав-
шим с ней праздник родителям.

И открылась, рассказала о 
слепоте только приехавшим 2 ян-
варя сыну с дочкой.

Дети подставили плечи, под-
держали надежду и мужество 
мамы. Впереди, говорили, как 
раз операция. И плакали на-
взрыд, когда считали: мама не 
слышит…

- В наступившем 2001-м мне 
сделали серию операций. Возил 
сын. И даже когда осенью Мишу 
забрали в армию, ему дали от-

пуск, чтобы он мог повезти меня 
на еще одну операцию. Миша так 
верил в чудо, что свет в моих гла-
зах начал проясняться, - груст-
но улыбается Тамара. – А по-
том пришло 1 октября 2002-го и 
весть… Последнее, что увидела в 
жизни, - вспышка, лицо сына в 
гробу, и всё, чернота… Миша по-
гиб в армии. После похорон вре-
мя встало.

Три с лишним года Тама-
ра прожила, как робот. Нян-
чила внука. Рассталась с за-
пившим мужем. Управлялась с 
хозяйством… И так бы, тоскуя, и 
«ушла» вслед за сыном. Но Миша 
явился во сне, попросил: «Мама, 
надо жить. Обещай!» Обещала. И 
наутро, 23 апреля, очнулась. Ее 
сердце услышало, как радостно 
греется апрельская земля, какая 
бешеная сила жизни в первых 
ростках…

- Я поехала на могилу сына. К 
подруге в гости. К врачам - по-
просила отправить меня в реа-
билитационный центр в Бийск. 
Пора было учиться жить всле-
пую!.. А о том, что встречу там 
любовь, и не думала даже…

Золушка
1980-е. Камчатка. Солдат 

из Топок Саша Евсеев впервые 
за полсрока службы нарушил 
устав. В день рождения они, сол-
даты, уйдя за сопку, выпили бу-
тылку вина. Поздравляя Сашу, 
желали встретить лучшую де-
вушку на свете. А чтобы знал, 
какую именно, нанесли на руку 
наколку. Незнакомку с короткой 
стрижкой.

Прошли годы. У Саши – се-
мья. Жена на татуировку не по-
хожа. Тату он стеснялся даже… И 
не думал о незнакомке. Но судь-
ба уж готовила встречу.

...Шофер Евсеев начал жало-
ваться на то, что зрение стало 
«закрываться», как шторками. 
Положит инструмент, протянет 
руку через минуту, пусто. Сер-
дясь, оглядывался («Кто взял?), 
а возвращался взглядом – ин-
струмент на месте… Врачи поста-
вили диагноз, и как ни спасали 
его глаза, за несколько лет Алек-
сандр стал инвалидом 1-й груп-
пы. Но без работы он не мог. По-
тому и попросился на учебу.

В Бийске, в реабилитацион-
ном центре, аккурат 23 февра-
ля армейская татуировка и «вы-
стрелила».

- Женщины из комнаты уго-
ворили пойти на танцы, - вспо-
минает Тамара. – Но не мое это… 
Я танец станцевала, пошла к 
выходу. Протянула руку, что-
бы повернуть ручку двери, про-
махнулась и попала в Сашину 
ладонь (той руки, где тату над 
запястьем. – Ред.). Нас соеди-
нила рука судьбы. Саша позвал 
танцевать. Мы даже имен не на-
звали. После танца (а он был 
последним) он проводил меня 
до женской половины общежи-
тия. Через два дня случайно за-
шел в нашу комнату, присел с 
вопросом рядом. И мы узнали 
друг друга.

Саша там, в Бийске, учился 
катать валенки. Первые полу-
чились не по меркам, случайно… 
34-го размера. Он принес их Та-
маре как сувенир. А она помери-
ла - впору. Рассмеялись: «Вален-
ки для… Золушки!»

Разъехались было по домам, 
но он вскоре позвонил, позвал 
замуж. И она приехала в Топки. 
Зажили счастливо. Тамара гор-
дилась: Саша делал валенки и 
дарил людям… Чувство Нового 
года вернул ей он…

Голубая роза
- Мы мечтали до конца жиз-

ни быть вместе, - говорит с неж-
ностью Тамара. - Прожили семь 
лет и... Саша умер от рака.

Каждый Новый год она 
встречает в тех подарочных ва-
ленках. И они не изнашивают-
ся… А еще Золушка совсем не 
беззащитна в окружающем ее 
невидимом мире. Помните го-
лубой огонек, позвавший меня, 
как только я вошла в ее дом? 
Это голубая роза из бисера. Та-
мара сделала ее к Новому 2016 
году. В память о муже, любви, 
которая не покидает, о сказ-
ке, где голубая роза делает мир 
лучше…

- Там, где она расцветает, Там 
никто никогда не солжет, - чита-
ет любимые строчки про голу-
бую розу Тамара. - Пусть вид ее 
порою жалок, Как скромной Зо-
лушки наряд, Но ложь сворачи-
вает жало, Ее заслышав аромат. 
В любую крепость, дом и замок 
Он проникает без труда. И ощу-
тивший этот запах Солгать не 
сможет никогда.

Она сплетет еще много роз – 
для новогодних подарков…

Я подержала голубую розу на 
ладони… И сразу будто само со-
бой вырвалось: «Ты дверь, как 
уеду, не забудь закрыть. Печь 
выключи. По крыльцу ходи 
осторожно – там такие колдоби-
ны…»

Тамара улыбнулась. «Работа-
ет» роза… Ведь что такое жизнь? 
Сказка сказок…

Лариса Максименко.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

// вопрос - ответ

Игра на публику: не всегда в выигрыше

// конкурс

Посетит вдруг 
волшебник!

Возраст участников – от 5 до 13 лет.
Сочинять можно что угодно и в какой угодно фор-

ме. Главное – не отходить от темы. Дедушка Мороз 
обязательно прочитает ваши письма и выберет три 
самых интересных и оригинальных.

Победители получат сладкие призы от газеты 
«Кузбасс» и возможность посетить представления, 
которые пройдут в музее-заповеднике во время ян-
варских каникул. Пригласительные билеты счаст-
ливчикам вручит лично Дедушка Мороз.

Внимание!  
Внимание!  
Внимание!  
Всем мальчиш-
кам и девчонкам!  
Областная газета 
«Кузбасс» и му-
зей-заповедник 
«Томская Писа-
ница» объявляют 
конкурс на луч-
шее сочинение о 
Дедушке Морозе. 

Сочинения принимаются  
в письменном и электронном виде с 19 ноября 

до 19 декабря по адресу: 650991, г. Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс»  

(пометка: КОНКУРС)  
или на электронный адрес ведущей детской 

странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru  
(пометка: КОНКУРС).  

Все вопросы можно задать  
по телефону: (8-3842) 35-39-76.

ВОЙНА СИЛЫ И КРАСОТЫ
6 декабря в театре «Желтое окошко» (Мариинск) 
пройдет представление для детей в одном воен-
ном действии - «О рыцарях и принцессах».
Петр и Елена Зубаревы сначала расскажут и покажут 
«как заведено в сказках». О том, что рыцари и прин-
цессы встречаются, влюбляются, выручают друг друга 
из разных бед, а потом живут долго и счастливо. Од-
нако героям именно этой истории столь банальный 
сюжет не по душе. Их кипучая натура требует, чтобы 
всё было «как в жизни», всё по-настоящему. Поэтому 
рыцари и принцессы объявляют друг другу войну, итог 
которой и должен решить, кому под чью дудку пля-
сать. Во главе армий стоят (естественно!) Самый Силь-
ный Рыцарь и Самая Красивая Принцесса...
Это по-настоящему актёрский спектакль, где много 

юмора и общения со зрительным залом, где декора-
ции и реквизит минимальны, но необычайно вырази-
тельны, и где буквально всё - персонажи, пейзажи, 
предметы и даже мысли героев – воплощается в виде 
меловых линий на грифельных досках.
Начало в 12.00.

ГЛАВНОЕ – УЧАСТИЕ!
В субботу, 5 декабря, с 10.30 утра в кемеровском 
Сосновом бору начнутся веселые семейные стар-
ты в рамках проекта «Мир один для всех».
Среди организаторов - КРОО «Служба лечебной педа-
гогики» совместно с клубами по месту жительства. В 
увлекательных зимних состязаниях примут участие и 
семьи с детьми с особым развитием (запись по телефо-
ну 8-951-169-67-57). Всех спортсменов ждут медали и 
чаепитие после стартов.

У подруги дочь-подросток вы-
прашивает на Новый год монопод 

- палку для селфи (фотографирова-
ния самой себя). Весь мир сейчас 
на этом повернут, вот и ей хочется 
запечатлеть себя везде и всюду: в 
школе, с подругами, на тренировке, 
за игрой в снежки… Между тем ро-
дители многих современных детей 
переживают «селфиманию» своих 
чад довольно остро: им не нравит-
ся жизнь на виду у всех, бесконеч-
ные «луки» в соцсетях…

Технический прогресс отме-
нить невозможно, а уж запретить 
что-то подростку - тем более. В 
нынешнем запутанном лабиринте 
смешения личного и публичного 
ищем выход вместе со Светланой 
Добровольской - педагогом-пси-
хологом, руководителем кемеров-
ской консультационно-тренинго-
вой компании «Траектория Роста».

«Что поделать, с появлением со-
циальных сетей наша жизнь ста-
ла более публичной, - признаёт 
она. - Но тут возникает логичный 
вопрос: стоит ли выставлять свою 
жизнь напоказ миллионам людей, 
а если и показывать, то что имен-
но? Начнём с того, что сами гад-
жеты, интернет, социальные сети 
вошли в нашу жизнь как неотъ-

емлемые ее части. Поэтому запре-
щать ими пользоваться - значит 
вызвать на себя реакцию агрессии 
и недопонимание со стороны ре-
бёнка».

По мнению Светланы, специ-
алиста по сплочению коллектива 
и «раскрытию» в нем детей, совре-
менные гаджеты и интернет - это 
не только средства развлечения и 
общения, но и новые возможности 
развития личности, и источник 
полезной информации. И просто 
необходимо правильно восполь-
зоваться этими возможностями.

«Донесите до ребёнка, что мне-
ние людей о нас как о личности 
в социальной сети формируется 
как раз по личным фотографиям 
и личным высказываниям, - объ-
ясняет психолог Добровольская. - 
Наполнение личной страницы в 
социальных сетях является од-
ной из первичных характеристик 
ее владельца, поэтому нужно об-
думанно наполнять ее. Фотогра-
фии, связанные с путешествия-
ми, хобби, достижениями, - это 
одно, а жеманные позы с надуты-
ми губками - совсем другой образ, 

который формирует другое отно-
шение к человеку. Спросите у сво-
его ребёнка: как он хочет, чтобы 
его воспринимали окружающие? 
Ведь главная потребность под-
ростка - найти свое место в обще-
стве, быть «значимым», получить 
признание своей ценности среди 
сверстников. Задача же родителей 

- научить ребёнка самостоятельно 
фильтровать информацию, иду-
щую к нему из социальных сетей, а 
также ограничивать доступ в свою 
личную жизнь через публику- 
емую личную информацию».

Светлана советует родите-
лям почаще интересоваться кру-
гом друзей своего ребенка, про-
сматривать и обсуждать вместе с 
ним значимые для него темы в со-
циальных сетях. А через анализ 
фотографий других людей мож-
но прийти к совместному выводу: 
что вызывает искренний интерес 
окружающих и что смотрится про-
сто нелепо.

И еще. Хорошо бы донести до 
взрослеющего чада, что чрезмер-
ная «общительность» в социаль-
ных сетях может представлять и 
опасность, когда дело доходит до 
размещения телефонных номеров, 
географических тегов и домаш-
них адресов. Риск несут в себе сел-
фи, где виден «говорящий» задний 
фон снимков. Многие подростки 
попросту не задумываются о том, 
какие персональные данные они 
могут предать огласке, размещая 
снимки, которые становятся об-
щественным достоянием. Напри-
мер, фотографии, сделанные в лю-
бимых местах, подскажут любому, 
где ребенка можно найти в пятни-
цу вечером. И на основе одних сел-
фи злоумышленники смогут со-
брать воедино полный список дел 
и предпочтений подростка.

И будет в радость Новый год
Скоро в детских садах нач-

нутся новогодние утренни-
ки. Для моего трехлетки это 
будет первый «выход в свет». 
Предполагаю, что он может 
испугаться сказочных геро-
ев, особенно отрицательных. 
Можно ли как-то подготовить 
его к этому событию? И вообще 

- часто ли дети пугаются вся-
ких Кощеев и Бабок Ёжек?

С уважением,  
Наталья Иванова, Белово.

На вопрос нашей читательни-
цы мы попросили ответить Ксе-
нию Сабирьянову, воспитателя 
кемеровского МАДОУ №14. «По 
долгу службы» ей часто прихо-
дится исполнять на утренниках 
именно роли отрицательных ге-
роев.

- Утренники - самые важные 
праздники в детском саду, - уве-
рена Ксения. – И так действи-
тельно бывает, что дети пуга-
ются отрицательных и даже не 
очень страшных героев. Как 
правило, впечатлительных ма-
лышей в группе немного, но они 
есть. И работу с ними надо вести 
мамам еще дома. Можно на до-
суге рассказать малышу поболь-
ше о тех сказочных персонажах, 
которых он увидит во время 
представления (Дед Мороз и 
Снегурочка, Баба-Яга, Снего-
вик, Снежинки, феи, Кощей Бес-
смертный, Леший и так далее). 
Для этого можно использовать 
видео или фото. Или книжку по-
читать. И открыть маленький 
секрет, что «злые герои» - это 
добрые актёры, а не настоящие 

злыдни. И что под маской может 
скрываться добрая нянечка или 
даже воспитатель (а так чаще 
всего и бывает). Но если ребе-
нок уже напугался, то можно вы-
вести его из зала или просто по-
садить к себе на руки. И шепнуть 
на ушко: «Всё хорошо, мама ря-
дом».

Актёру тоже приходится не-
легко. Ведь нужно установить 
доверительный контакт со зри-
телями - прикосновением или 
какой-нибудь смешной фразой, 
каким-то конкурсом для детей 
(чтобы расположить их к себе). 
Или просто выбрать правиль-
ный тон, скорее насмешливый, 
чем злой. Самое важное и труд-
ное - завладеть вниманием де-
тей. Поймаешь их взгляды – зна-
чит, зацепил!

// не пропустите!
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  Защитник «Кузбасса» Денис Борисенко (№28) активно 
подключается к атакам и в матче с красногорским «Зорким» 
сделал голевой почин в сезоне, а также заработал пенальти. 
Фото Вячеслава Айкина.

Суперлига чемпионата России взяла полуторанедельный тайм-аут

 // спринт-новости

Полкруга  
до перерыва

// хоккей с мячом

УТРАТА
Как уже сообщала наша 
газета, скоропостижно 
скончался заслуженный 
мастер спорта СССР по 
спортивной гимнастике, 
воспитанник Ленинск-
Кузнецкой спортивной 
школы Валентин  
Могильный.

Многократный чемпион 
мира и Европы умер от сердеч-
ного приступа во Франции, где 
работал тренером в городе 
Клиши, неподалеку от Парижа.

Валентин Могильный 
родился в Днепропетровской 
области на Украине, а путёвку 
в большой спорт получил в 
шахтёрском городе Кузбасса, 
занимаясь под руководством 
Владимира Астафьева. По сло-
вам наставника, «Могильный 

– идеальный классический 
гимнаст». Называли его также 
«Моцартом от гимнастики».

Валентин Могильный – пя-
тикратный чемпион мира (1985, 
1989 гг.), шестикратный чем-
пион Европы (1987, 1989, 1990 
гг.). На победной для сборной 
СССР Олимпиаде-1988 он 
был запасным. А в 1990 году 
впервые в истории Ленинск-
Кузнецкой спортивной школы 
завоевал титул абсолютного 
чемпиона Старого Света.

Через полмесяца, 18 дека-
бря, Валентину Викторовичу 
Могильному исполнилось бы 
50 лет…

СНОУБОРД
Воспитанница ташта-
гольской спортивной 
школы Екатерина  
Тудегешева первенство-
вала в поворотных видах 
на стартовом этапе 
Кубка России на трассах 
горнолыжного комплек-
са в Абзаково  
(Башкортостан).

Титулованная спортсменка, 
выступающая ныне за Мо-
сковскую область, опередила 
всех соперниц в параллельном 
слаломе-гиганте и параллель-
ном слаломе.

В этих же дисциплинах 
мужских соревнований не 
было равных нашему земляку 
Андрею Соболеву и двукрат-
ному олимпийскому чемпиону 
Вику Вайлду, обыгравшему 
в финале параллельного 
слалома 17-летнего Дмитрия 
Карлагачева из Таштагола. В 
«гиганте» третий результат 
показал Дмитрий Сарсембаев, 
который на год старше своего 
тезки и товарища по команде. 
Оба кузбассовца тренируются 
под руководством Владимира 
Кирьянова.

В ближайшие выходные, 
5-6 декабря, в Германии 
пройдет очередной этап Кубка 
Европы в параллельных дис-
циплинах, а ещё через неделю 
в Италии состоится стартовый 
этап Кубка мира: райдеры 
оспорят первенство в слаломе-
гиганте.

Андрей Тарков.

Вчера молодежный со-
став «Кузбасса» в оче-
редном матче всерос-
сийских соревнований 

в высшей лиге переиграл на 
своем льду «Восток» из Арсе-
ньева – 9:6 (4:3). Сегодня на 
крытом катке состоится по-
вторная встреча. Начало – в 
13.00. Вход свободный.

В составе «Кузбасса-2» блес-
нули результативностью Вла-
дислав Боровков и Алексей 
Севрюков, поразившие ворота 
соперников соответственно че-
тыре и три раза. По одному голу 
забили Игорь Иванов и Артём 
Фероян. Кемеровский дубль 
выиграл третий из семи домаш-
них матчей (разница забитых и 
пропущенных мячей: 41-41).

- Конечно, рано делать да-
леко идущие выводы, одна-
ко стартовые встречи сезона 
предоставили богатую пищу 
для размышлений, - говорит 
главный тренер «Кузбасса-2» 
Сергей Дубинин. – Есть по-
ложительные моменты в игре. 
Видим ошибки, которые надо 

исправлять. Работы выше 
крыши. Тем более что состав 
команды кардинально изме-
нился, пришли игроки 1997-
1998 годов рождения. Выпуск-
ники нашей хоккейной школы 
из команды «Кузбасс-97» по-
лучили шанс проявить себя.

Вместе со старшим трене-
ром Дмитрием Иосифовичем 
Репяхом объясняем ребятам, 
что от них требуется, какой 
хоккей хотим видеть в их ис-
полнении. Принципиально 
важно ведь не только обучить 
парней техническим и такти-
ческим приёмам, но и объяс-
нить, как надо жить в спорте. А 
в спорте нельзя расслабляться, 
надо выкладываться по мак-
симуму. Хочется, чтобы ре-
бята не формально, а со всей 
душой относились к делу, при-
ходили на стадион, как к себе 
домой.

- Почему тренировочный 
процесс и домашние матчи 
«молодёжки» решили про-
водить только на крытом 
катке?

- Уверен, что приняли пра-
вильное решение: для обуче-
ния ребят игровым навыкам 
требуются идеальные усло-
вия. На хорошем льду процесс 
обучения несравненно эффек-
тивнее, чем на открытой аре-
не, где мы зависим от погоды. 
Не вижу больших проблем при 
переходе из модуля на улицу: 
несколько тренировок, и ре-
бята адаптируются. Гораздо 
сложнее обратный переход, на 
крытом катке без постоянной 
практики тяжело дышится.

- В нынешнем сезоне в роли 
капитана «Кузбасса-2» вы-
ступает 20-летний Руслан 
Гавричков. Это выбор ко-
манды или назначение тре-
нерского штаба?

- Назначение. Почему имен-
но Гавричков? Парень про-
грессирует, «предсезонку» 
провел в первой команде и, 
значит, готов к серьезным на-
грузкам. Кроме того, у Руслана 
семья, ребенок, и это наклады-
вает дополнительную ответ-
ственность.

В минувшем сезоне капита-
нил в дубле вратарь Александр 
Дубровский, и он действи-
тельно был связующим звеном 
между командой и тренерами. 
Надеюсь, что и Гавричков до-
стойно справится с обязанно-
стями капитана.

- Есть конкуренция за ме-
сто в составе «Кузбасса-2»?

- Да, без конкуренции невоз-
можен рост мастерства. В каж-
дой линии у нас по два игрока. 
Спортивная задача на сезон 

– выйти в финал первенства 
страны среди фарм-клубов, где 
от нашей группы сыграют три 
команды. Но не менее важная 
задача – подготовить игроков 
для команды мастеров.

Конечно, невозможно мо-
лодым сразу адаптироваться 
в суперлиге. Но этот процесс 
пойдет значительно быстрее, 
если ребята не будут доволь-
ствоваться малым и успокаи-
ваться, надев форму «Кузбас-
са», ведь именно с этого всё 
только начинается.

Вадим Антонов.

Под крышей - «работы выше крыши»
Тренерский штаб «Кузбасса-2» строит новую команду

В Подмосковье коллектив 
Николая Кадакина несказанно 
порадовал своих болельщиков, 
впервые с 2009 года переиграв 
«Зоркий» на его поле – 6:2 (3:1). 
Кемеровчане показали едва ли 
не образцовый прессинг, раз 
за разом нейтрализуя атаки 
соперников на чужой полови-
не. И даже нереализованный 
на 39-й минуте пенальти в ис-
полнении Вадима Стасенко от-
нюдь не повлиял на морально-
волевой настрой гостей. Более 
того, через считаные секунды 
после осечки главного «удар-
ника» кемеровчан его партнёр 
Олег Земцов отправил третий 
мяч в ворота «Зоркого» (ра-
нее отличились Владимир Ка-
ланчин и Константин Зубарев). 
Эпизод, красноречиво под-
тверждающий высокую сте-
пень мотивации сибиряков.

И во второй половине встре-
чи «Кузбасс» превзошел хо-
зяев: Алексей Ничков сделал 
дубль, а незадолго до финаль-
ного свистка Денис Борисенко 
установил окончательный счёт.

Тренерский штаб нижегород-
ского «Старта» во главе с Эду-
ардом Саксоновым наверняка 

внимательно проанализировал 
игру в Красногорске и выбрал 
тактику от «обороны», которая 
в итоге и принесла успех волжа-
нам. Кемеровчане пропустили 
гол в дебюте матча. Правда, еще 
в первом тайме Денис Криушен-
ков восстановил равновесие, а на 
58-й минуте Руслан Тремаскин 
и вовсе вывел гостей вперед. Од-
нако в дальнейшем больше пре-
успели нижегородцы, одержав-
шие первую победу в сезоне.

И в активе «Кузбасса» одна 
победа, но наша команда пять 
из семи матчей провела на 
выезде, в том числе с чемпи-
оном и вице-чемпионом Рос-
сии – красноярским «Енисеем» 
и московским «Динамо» соот-
ветственно.

Следующий тур регулярно-
го первенства страны состоит-
ся в четверг, 10 декабря: кеме-
ровчане принимают казанское 
«Динамо», замыкающее та-
блицу элитного дивизиона. 
Полуторанедельный перерыв 
в турнире связан с участием 
сборной России в международ-
ном турнире, который пройдет 
в Финляндии 4-6 декабря.

Вадим Антонов.

 // табло

Чемпионат России. Суперлига
Первый этап. 1 декабря
«Старт» (Нижний Новгород) – «Кузбасс» (Кемерово) – 
4:2 (1:1). 1800 зрителей. Голы: Патяшин, 4, Почкунов, 61, Ки-
селёв, 64, Хворнум, 71 – Криушенков, 40, с углового, Тремаскин, 
58. Вратари: Евтин – Морозов. Штраф: 30-20.
«Зоркий» (Красногорск) – «Енисей» (Красноярск) – 3:9 (2:4). 1960.
Положение команд: 1. «Енисей» - 18 очков (после шести мат-
чей). 2. «Динамо-Москва» - 16 (6). 3. «Байкал-Энергия» (Ир-
кутск) – 16 (7). 4. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 13 (7). 5. «Во-
дник» (Архангельск) — 12 (7). 6. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 

- 11 (8). 7. «Старт» - 7 (7). 8. «Родина» (Киров) - 6 (6). 9. «Куз-
басс» - 6 (7). 10. «Уральский трубник» (Первоуральск) – 6 (6). 
11. «Зоркий» - 5 (7). 12. «Волга» (Ульяновск) - 3 (6). 13. «Динамо-
Казань» - 0 (6).

Сегодня кемеровский «Кузбасс» возвраща-
ется домой из двухматчевого турне в чем-
пионате страны по маршруту Красногорск 
– Нижний Новгород.
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// дайджест

Ведущий  «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

Отвечает главный специалист отдела ин-
формационного обеспечения УФМС России по 
Кемеровской области Анастасия Абабий:

- Действительно, как показывает практика, про-
цедура оформления документов, которые подают-
ся через портал госуслуг (www.gosuslugi.ru), суще-
ственно экономит время и избавляет от лишнего 
хождения по инстанциям. Правда, из письма не-
понятно, зарегистрированы вы или ваша сестра на 
портале государственных и муниципальных услуг 
или нет. По поводу регистрации более коррект-
ным будет, если не вы как собственник жилья, а 
ваша сестра подаст документы в электронном виде, 
предварительно зарегистрировавшись на госпор-
тале и создав «личный кабинет».

Для того, чтобы вашей родственнице зареги-
стрироваться в квартире, принадлежащей вам по 
праву собственности, необходимо подготовить в 
электронном виде следующие документы:

1) паспорта гражданина РФ, удостоверяющие 
личность получателя услуги, – ваш и вашей сестры;

2) оригинал и копию свидетельства о праве соб-
ственности на жилое помещение.

После заполнения интерактивной формы заяв-
ления вы выбираете отделение УФМС России по Ке-
меровской области, за которым прикреплено жилое 
помещение по адресу вашей регистрации, и нажи-
маете кнопку «Подать заявление». После этого для 
проведения предварительной проверки заявление 
попадет в информационную систему ФМС России. 
Не позднее чем через три рабочих дня вы получи-
те приглашение прибыть в приемные часы в орган 
регистрационного учета – для сверки оригиналов 
документов и для того, чтобы лично расписаться в 
адресном листке. Если при проверке документов у 
сотрудника миграционной службы не возникнет ни-
каких вопросов, в паспорт вашей сестры будет про-
ставлен штамп о регистрации по месту жительства.

В случае, если после получения приглашения в 
обозначенный трехдневный срок вы и ваша сестра 
не явились и не представили необходимые доку-
менты, ваше дело будет прекращено. Извещение 
об этом с указанием причины незамедлительно 
появится в вашем «личном кабинете» на портале 
госуслуг. По истечении трех дней вы можете зано-
во подать заявление через портал госуслуг.

Государственная услуга по оформлению реги-
страции граждан Российской Федерации предо-
ставляется бесплатно.

Уважаемые читатели, свои вопросы по 
правовой тематике вы можете присылать 
на адрес редакции (с пометкой «В правовое 
поле») либо по электронной почте: pencil@
kuzbass85.ru

// хочу знать

Я хочу прописать свою сестру по месту жи-
тельства в своей квартире. Мне посоветовали, 
что гораздо проще и быстрее это можно сде-
лать через портал госуслуг в интернете. Так 
ли это и, если да, с чего нужно начать?

Роман Б., г. Киселевск.

Прописные 
истины  
через интернет

По данным губернатора Красно-
ярского края Виктора Толоконско-
го, жертвами отравления суррогат-
ным виски Jack Daniel s̀ в регионе 
уже стали 14 человек. Среди них 

— 18-летний молодой человек, не-
сколько дней пролежавший в реа-
нимации. Всего же за прошедшую 
неделю от поддельного виски, ко-
торое люди заказывали через ин-
тернет, в крае пострадали 48 чело-
век. По данному факту возбуждены 
уголовные дела по ч. 2 ст. 238 УК 
РФ («производство либо сбыт то-
варов и продукции, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни 
или здоровья потребителей, если 
они повлекли по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоро-
вью либо смерть человека»), аре-
стованы шестеро подозреваемых в 
оптовой поставке и распростране-
нии опасного суррогата. «Есть ве-
роятность, что какая-то часть это-
го отравленного алкоголя еще не 
изъята и не уничтожена… Уверен, 
что следственные органы примут 
все необходимые меры, чтобы его 
уничтожить», — заявил Толокон-
ский.

Вопиющий случай в соседнем 
с Кузбассом регионе Сибири — не 
единственный. Смертельные от-
равления суррогатным алкоголем 
зафиксированы также в Чувашии, 
Оренбургской, Курской, Москов-

ской и Калужской областях. «Уже 
сейчас речь идет о десятках скон-
чавшихся и пострадавших. И нет 
уверенности, что список регио-
нов, где могут появиться очеред-
ные жертвы смертельного „пойла“, 
не будет расширяться», — сообщил 
в интервью ТАСС официальный 
представитель Следственного ко-
митета РФ Владимир Маркин.

Покупка виски через интернет 
— конечно, случай во многом не-
обычный. Большая часть смертей 
от суррогатного алкоголя происхо-
дит по старинке: люди, несмотря на 
все обращения и предупреждения 
от властей и регуляторов, продол-
жают покупать водку в сомнитель-
ных местах, с рук, и по явно зани-
женным ценам. Самое страшное, 
что зачастую такими «сомнитель-
ными местами» оказываются не 
только мелкие ларьки и прилавки, 
но и крупные торговые сети. Так, 
розничный ритейлер «Холодиль-
ник» из Кузбасса управляет 45 тор-
говыми точками в городах: Ново-
кузнецк, Осинники, Междуреченск 
и Прокопьевск. Его учредители — 
отец и сын Бачурины, известные в 
Новокузнецке предприниматели 
(пельмени «Вилкино», «Майские 
пельмени», «Снежный городок» и 
т. д.).

По информации Кузбасского ал-
когольного союза «Гарантия Каче-
ства», МРУ Росалкогольрегулиро-
вания (РАР) по СФО неоднократно 
выявляло в магазинах «Холодиль-
ника» факты продаж алкоголя 
с федеральными специальными 
марками (ФСМ) старого образца 
и контрафактными марками либо 
без сопроводительных документов 
(водка продавалась под торговыми 
марками «Антоновка», «Иван Сто-
грамофф», «Тамбовские просторы» 
и «Доктор Столетов»). Руководите-
ли сети постоянно перемещали та-
кую продукцию из одного города 
в другой и снова продавали в соб-
ственных магазинах. А когда над 
«Холодильником» нависла реаль-
ная опасность лишиться лицен-
зии, собственники использовали 
легальную схему ухода от ответ-
ственности.

«Не стали ждать, когда у них за-
берут розничную лицензию, сами 
подали заявление на аннулирова-
ние старой лицензии и, одновре-
менно, — заявление на получение 
новой лицензии, причем на те же 
самые торговые объекты! Государ-
ственный орган по закону не име-
ет права ответить отказом. Значит, 
торговля контрафактом в этих тор-
говых точках будет продолжаться», 

— сетует Анастасия Танасюк, пред-
седатель Кузбасского алкогольного 
союза (КАС).

Заслон этой порочной практи-
ке тем временем предложили этой 
осенью депутаты Госсовета Респу-
блики Коми, инициировав внесе-

ние поправок в федеральное зако-
нодательство. Они прописывают 
основания для отказа в повторной 
выдаче лицензии на розничную 
продажу алкогольной продукции 
после ее аннулирования. Сегодня 
лазейки в законе позволяют пред-
принимателям получать разреше-
ния после аннулирования неогра-
ниченное количество раз.

«Дополнение оснований отказа в 
выдаче лицензии по своей сути бу-
дет являться определенным барье-
ром. Если лицензия аннулирована, 
а повторное получение лицензии 
невозможно в силу закона, конечно, 
есть возможность создания ново-
го юридического лица и получения 
им лицензии на торговлю алкого-
лем, однако это дополнительные 
затраты для хозяйствующего субъ-
екта и стимул к соблюдению за-
конодательства» — говорится в 
пояснительной записке к законо-
проекту.

По мнению Анастасии Танасюк, 
законодательная инициатива депу-
татов Госсовета Республики Коми 
могла бы ликвидировать имеющи-
еся пробелы в законодательстве. 
А значит, создать заслон для тех, 
кто продолжает травить население 
контрафактной водкой.

Конечно, запрет на повтор-
ную выдачу лицензии нарушите-
лям — не единственная панацея от 
захлестнувшей всю страну смер-
тельной волны отравлений. Вла-
димир Маркин, к примеру, уже оз-
вучил «системные жесткие меры»: 
введение государственной моно-
полии не только на продажу, но и 
на производство алкоголя, а также 
радикальное ужесточение уголов-
ного законодательства. В СКР так-
же предлагают ответственность по 
ст. 238 УК РФ, ныне, по сути, сопо-
ставимую с причинением смерти 
по неосторожности, приравнять к 
умышленному лишению жизни.

Еще одним немаловажным во-
просом является собираемость ак-
цизов с производства алкогольной 
продукции, 40% которых идет в 
бюджет субъектов Федерации.

По данным Федеральной нало-
говой службы (ФНС), по итогам 
января—августа отраслевым пред-
приятиям было начислено 175,8 
млрд руб. акциза — на 8,1% меньше, 
чем за первые восемь месяцев про-
шлого года (сноска РБК).

Так, потенциальный объем по-
ступления акцизов в бюджет Кеме-
ровской области при 100% загруз-
ке производственных мощностей 
составляет, по экспертным оцен-
кам, порядка 5 млрд руб. В 2013 
году оплачено в бюджет 2,057 млрд 
руб. В 2014 году выплаты в регио-
нальный бюджет составили око-
ло 2 млрд руб., хотя акцизная став-
ка увеличилась на 25%. В текущем 
году выплаты акцизов на таком 
предприятии, как Сибирская во-
дочная компания, уже сократились 
на 32%.

Очевидно, что битва будет дол-
гой и вести ее придется по всем 
фронтам. Ведь, кроме очевидной 
опасности для здоровья нации, 
кроме личных трагедий отдельных 
людей, суррогаты и контрафакт-
ный алкоголь напрямую бьют и по 
экономике регионов.

Оригинал этого материала: 
http://novolitika.info/news/139446

Смерть от суррогатов
Жертв отравлений суррогатным виски в Красно-
ярском крае — уже 14, а пострадавших — почти 
полсотни человек. Этот жуткий случай вновь  
обострил все пробелы, существующие в законо-
дательстве. Следователи говорят об ужесточении 
уголовного наказания, а в регионах усиливают 
борьбу с нелегальными производителями  
и продавцами алкоголя.

РОЗНИЧНЫЙ РИТЕЙЛЕР 
«ХОЛОДИЛЬНИК» ИЗ 
КУЗБАССА УПРАВЛЯЕТ 

45 ТОРГОВЫМИ ТОЧКАМИ В 
НОВОКУЗНЕЦКЕ, ОСИННИКАХ, 
МЕЖДУРЕЧЕНСКЕ  
И ПРОКОПЬЕВСКЕ. ЕГО 
УЧРЕДИТЕЛИ — ОТЕЦ И СЫН 
БАЧУРИНЫ, ИЗВЕСТНЫЕ 
В НОВОКУЗНЕЦКЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ.
ПО ИНФОРМАЦИИ 
КУЗБАССКОГО 
АЛКОГОЛЬНОГО СОЮЗА 
«ГАРАНТИЯ КАЧЕСТВА», МРУ 
РОСАЛКОГОЛЬ- 
РЕГУЛИРОВАНИЯ (РАР) 
ПО СФО НЕОДНОКРАТНО 
ВЫЯВЛЯЛО В МАГАЗИНАХ 
«ХОЛОДИЛЬНИКА» ФАКТЫ 
ПРОДАЖ АЛКОГОЛЯ 
С ФЕДЕРАЛЬНЫМИ 
СПЕЦИАЛЬНЫМИ МАРКАМИ 
(ФСМ) СТАРОГО ОБРАЗЦА  
И КОНТРАФАКТНЫМИ 
МАРКАМИ ЛИБО  
БЕЗ СОПРОВОДИТЕЛЬНЫХ 
ДОКУМЕНТОВ.
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На вкус и цвет 
товарищей нет

 Фото Федора Баранова.

// о сортах

// конкурс

Зима вступила в права, щедро используя 
единственную краску своей палитры – белую. 
В полях и садах белым-бело, но мы помним их 
яркие краски, нежный аромат цветов и трав…

Картинки лета сохраняет не только память, 
но и фотографии, просматривая которые слов-
но заново переживаешь запечатленные мгнове-
ния. А припасы фруктов, ягод, овощей служат 
вещественным доказательством летних работ.

В прошлом году наши читатели с удоволь-
ствием участвовали в конкурсе «К саду с любо-
вью», используя его как повод поведать миру о 
своем увлечении садоводством. Учитывая это, 
мы решили организовать новый конкурс, оза-
главив его «Лето наших достижений».

Три номинации заключают  
в себе основы  
рачительного ведения сада:

1. Сам себе мастер
- рассказ о том, что удалось сделать за лето в 

плане обустройства домика, бани, патио, бесед-
ки и других объектов, какие приспособления 
применялись для облегчения труда.

2. Жемчужины моего сада
- о выращивании необычных или наиболее 

любимых растений.

3. Сорта, которым доверяю
- об испытании и отборе наиболее урожай-

ных сортов овощных и ягодных культур.
Объем текстов не ограничиваем – они мо-

гут быть пространными или краткими, но по 
существу. Желательны иллюстрации к сказан-
ному.

Наиболее интересные работы будут опу-
бликованы на страничке «Сад и огород» и 
на сайте газеты «Кузбасс», а победители – по 
два в каждой номинации – получат памятные 
призы.

Лето наших достижений

Работы ждем до 30 апреля 
по адресу:

650991, Кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  

редакция газеты «Кузбасс»,  
с пометкой: конкурс  

«Лето наших достижений»,
электронная почта: mal@

kuzbass85.ru.
Желаем успеха!

// вопрос – ответ
Огромное спасибо за материал о глоксинии, опубли-

кованный на страничке «Сад и огород». Хоть я зани-
маюсь ими давно, некоторых нюансов не знала, так 
что еще раз спасибо. Но вот на один вопрос, который 
меня занимает, ответа не нашла. Не подскажете, ка-
кое время необходимо, чтобы окорененный листо-
чек глоксинии или фиалки превратился в растение? У 
меня на это уходит от двух до трех месяцев, в течение 
которых, бывает, саженец гибнет…

Александра Сажина, Кемерово.
Длительность образования настоящих листьев на листе-

черенке может быть вызвана двумя причинами.
Первая и главная – излишнее заглубление черенка. Дело 

в том, что новые настоящие листья, свидетельствующие о 
формировании полноценного растения, нарастают из кор-
невой шейки, то есть почти от корней. При благоприятных 
условиях настоящие листья появляются через 25-35 дней 
после высадки укорененного черенка. Чем глубже он по-
сажен, тем больше времени потребуется на отрастание ли-
стьев.

По опыту любителей-фиалководов, идеальное заглубле-
ние составляет около 1 см. А поскольку этого недостаточно 
для устойчивости листа-черенка, его аккуратно подпира-
ют косметическими ватными палочками. Оставлять лист-
черенок в положении лежа не рекомендуется – может за-
гнить и погибнуть.

Кроме того, причиной задержки образования настоящих 
листьев на черенке может стать неподходящая почва. Ко-
решки на нем слабые и хрупкие, не способны быстро осво-
иться в грубом и плотном грунте, отсюда и задержка в раз-
витии, и - что печальнее – возможный выпад. Почвосмесь 
для черенков должна быть рыхлой, воздухо- и влагопрони-
цаемой, чуть подкисленной.

Если исключить эти препятствия, у вас все получится!

В минувшем сезоне вырастила из семян неплохой се-
вок. Как сохранить его до весны?

Лариса Егорова, Кемеровский район.
Самое оптимальное - хранить севок при комнатной тем-

пературе. Правда, перед этим его надо тщательно просу-
шить при температуре 25-30 градусов, то есть у батареи 
отопления или у печки в своем доме до такого состояния, 
когда он на ощупь начинает «шуметь». Обязательно хоро-
шее проветривание, ни в коем случае нельзя использовать 
полиэтиленовые пакеты, жестяные или пластмассовые ем-
кости. А вот мешочек из неплотной ткани или старые ка-
проновые чулки более чем пригодны.

Кстати, на будущее — покупая севок, помните: даже при 
неблагоприятных условиях хранения луковички диаме-
тром менее сантиметра зачатки стрелок не формируют. По-
тому, если возникают сомнения в качестве посадочного ма-
териала, выбирайте самый мелкий севок. Вероятность того, 
что он застрелкуется, мала, а при хорошем уходе можно по-
лучить неплохой урожай.

Решила обновить чеснок, для чего собрала бульбоч-
ки из цветочной стрелки. Когда их лучше высевать?

Клавдия Семенова, Кемерово.
Как правило, бульбочки чеснока без проблем хранятся в 

сухом помещении при температуре 18-20 градусов, то есть в 
условиях квартиры.

Крупные из них лучше высевать в начале июня. Тогда 
осенью сформировавшиеся однозубки — следующая фаза — 
не пересаживают, а на следующий год урожай чеснока на 
40-50 процентов выше, чем при раннем севе. Но для это-
го приема требуется занять солидную площадь, поскольку 
скучивать посев бульбочек нельзя, одну от другой следует 
высаживать, памятуя о потребностях взрослого растения.

Потому огородники поступают иначе — весной, в нача-
ле мая, делают бороздки (3-4 см глубиной), высевают буль-
бочки на расстоянии 1-2 см друг от друга, затем засыпают 
бороздку и мульчируют торфом или перегноем. В первый 
год образуется однозубка, которую осенью высаживают на 
новое место, уже с большим расстоянием одна от другой.

Все эти хлопоты, как правильно решила Клавдия Семе-
нова, оправданны — из бульбочек вырастает более жизне-
способный, свободный от ряда болезней посадочный мате-
риал.

В этом сезоне, хотя грядка находилась в тени, со-
брали неплохой урожай кабачков. Но вот беда — пло-
ды горьковаты, особенно на конце, у плодоножки. Что 
может быть причиной, ведь это не огурцы, которые 
накапливают горечь из-за недостатка влаги? Да и по-
лив, кстати, был регулярный…

Софья Петрова, Кемерово.
Накопление горечи в плодах растений семейства тык-

венных — это реакция на ухудшение условий жизни. К ним 
относится не только нехватка влажности, но и недостаточ-
ная освещенность, низкая температура и прочее. При этом 
одни сорта реагируют более сильно, другие умеренно. К 
примеру, кабачки Грибовские 37 даже в экстремальных ус-
ловиях произрастания горьких веществ (кукурбитацинов) 
не накапливают, а вот новинки, такие как Цукеша, такой 
устойчивостью не обладают.

Для снижения концентрации горьких веществ плоды пе-
ред употреблением надо разрезать на половинки и поло-
жить в подсоленную воду на 1-2 часа. Часть горечи перей-
дет в раствор, и вкус плодов улучшится.

Сегодня предлагается не один 
десяток сортов любой овощной 
культуры, и все сопровождают-
ся восторженными аннотациями 

– лучший, урожайный, устойчи-
вый! Что ж, реклама, как известно, 
двигатель торговли и довольно 
часто вводит нас, потребителей, в 
заблуждение. Как избежать это-
го?

Опрос показывает, что чаще 
всего выбор делается импуль-
сивно — понравилась картинка 
на пакете. Часть садоводов руко-
водствуется информацией, про-
читанной или услышанной, но 
при этом больше всего ценит-
ся мнение коллег по увлечению: 
если соседка хвалила, значит, 
сорт стоящий. И только те из ого-
родников, кто накопил свой опыт, 
в предлагаемом ассортименте ра-
зыскивают определенные сорта. 
Вот, к примеру, Людмила Никола-
евна Захарова горюет, что прак-
тически не стало в продаже лука 
репчатого старого сорта Бессо-
новский. Штуттгартен ризен и 
Стригуновский, по ее мнению, 
имеют не такие плотные лукови-
цы, хуже хранятся, Бессоновский 
же за зиму из всего запаса терял 
пару-тройку луковиц.

Из моркови она предпочита-
ет Нантскую или ее сортотипы — 
мякоть сочная, с великолепным 
вкусом, без проблем хранится в 
погребе до весны.

Самыми лучшими сортами ре-
диса, а высевала их более десятка, 
считает Жару, Веру, Французский 
завтрак — мякоть у них сочная, 
головки красивые, служат укра-
шением салату.

Капусту белокочанную пред-
почитает сорта Подарок (кочаны 
большие, хорошо хранятся в све-
жем виде), из ранних же — Транс-
фер, который быстро поспевает, 
но не растрескивается. Для засол-
ки использует Московскую позд-
нюю — два-три растения к осени 
набирают такой вес, что хватает 
двум семьям на заготовки.

С огурцами экспериментирует 
из года в год, стараясь найти сорт 
или гибрид, который бы и уро-
жай давал высокий, не болел и 
вредителями не поражался. Пока 
такой не нашла, довольствуется 
Зозулей — зеленцы долго сохра-
няют товарный вид, пригодны 
для засола, если не переращи-
вать; не отказывается от Либел-
лы (семян почти нет, кожица 
тонкая) и Изящного — зеленцы 
аккуратненькие, хороши в сала-
тах, пригодны для консервирова-
ния. Из новинок опробовала сорт 
Ухажер – кожица тонкая, мякоть 
нежная и очень вкусная, хорош 

как в свежем виде, так и в засолке. 
Неплохо показал себя сорт Гер-
ман, о популярности которого 
говорят перебои с ним в торговле 

– быстро разбирают.
С томатами тоже в поиске, но 

ежегодно на участке присутству-
ют Бычье сердце, Бизон, Исполин 

— из крупноплодных, а также Гру-
шевка и Амулет, которые устраи-
вают по вкусу.

Из тыкв больше прочих ей 
нравится сорт Крошка — скоро-
спел, мякоть сладкая, плод неве-
лик, 2-3 кг, как раз на одну готовку.

…Выбор Людмилы Николаев-
ны осознан и основан на личной 
практике, согласно которой и де-
лается упор на проверенные сорта. 
Новинки же осторожно пробуют-
ся. Что ж, такая тактика более 
разумна, чем импульсивный вы-
бор «по картинке». И, думается, 
ей нужно следовать при покупке 
семян на следующий сезон, кото-
рый уже не за горами.

Тамара Малышкина.

- тем не менее садоводам есть резон прислушаться к оценке качеств 
того или иного сорта.
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// о чем писал «Кузбасс» 4.12.1959

// сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 26 ноября
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ПО ВЕРТИКАЛИ: Айболит. Минога. Тема. Былое. Резак. Ясли. Камея. Плато. Кабан. Саки. Дата. Ат-

лас. Роды. Реле. Спуск. Новая. Ась. Резонер. Выя. Трение. Отара. Окоп. Лоб.

Слово  
к мебельщикам

//комментарий

 В советских школах мальчиков на уроках труда 
учили делать мебель самостоятельно,  
и начинали, конечно, с табуреток. Кадр из детского 
юмористического киножурнала «Ералаш».
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ЕЛИЗАВЕТА ВАСИЛЬЕВНА СМИРНОВА,
ветеран торговли, г. Кемерово:

– К 1959 году в стране уже была отменена карточная система, 
и товары в свободной продаже имелись. Но другой вопрос – 
какие? К примеру, если говорить о мебели, то в Кемерове в 
магазинах можно было найти какие-то табуреты, стулья. По-
тому что Кемеровская мебельная фабрика работала. А вот со 
снабжением мелких в то время шахтерских городов действи-
тельно могли случаться перебои.
Что же касается импортной мебели, то за ней выстраивались 
огромные очереди. А к 1970-1980-м годам товары стали рас-
пределять по спискам, которые составлялись в магазинах…

Оксана Сохарева.

Дорогая редакция! Я ма-
шинист угольного комбай-
на. Недавно приехал из 
Подмосковного бассейна в 
Междуреченск. Работаю на 
шахте.

Механизаторы здесь очень 
нужны: пожалуйста, иди на 
любой участок! Даже глаза 
разбегаются.

Город хороший. Дома – 
благоустроенные, идет боль-
шая стройка.

Казалось бы, все хоро-
шо: только знай работай да 
уголька побольше давай. Но 

есть одна неприятность, ко-
торая порою портит настрое-
ние. Придешь с работы домой 

– прямо хоть на пол садись: ни 
стула путного, ни стола!

Трудно купить в Междуре-
ченске мебель. А шахтеры в 
ней очень нуждаются.

Мы, шахтеры шахты «То-
мусинская-1-2», будем давать 
еще больше угля. Но нам хо-
чется в нормальных услови-
ях жить дома, чтобы мож-
но было хорошо отдохнуть, 
учиться, изобретать.

Н.П. Силантьев.

//календарь
В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ
1898. Михаил Кошкин, советский конструктор танков. 
1948. Оззи Осборн, британский рок-музыкант, участник груп-
пы Black Sabbath. 
1960. Игорь Ларионов, советский и российский хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион.
СОБЫТИЯ
1865. Основана Петровская земледельческая и лесная ака-
демия, сегодня - Московская сельскохозяйственная акаде-
мия имени К.А. Тимирязева.
1872. На обломке одной из табличек с отрывком из шумер-
ского эпоса обнаружено начало легенды о Всемирном потопе.
1966. У Кремлевской стены состоялось торжественное захо-
ронение останков Неизвестного солдата.
1967. Хирург Кристиан Барнард осуществил первую успеш-
ную пересадку сердца.
В ЭТОТ ДЕНЬ УШЛИ
1894. Роберт Стивенсон, шотландский писатель и поэт, автор 
«Острова сокровищ».
1995. Александр Кайдановский, советский и российский ак-
тер театра и кино, кинорежиссер, сценарист, педагог.
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